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Ponte São Francisco-Pintópolis tem 
consórcio selecionado para concluir obras

REGIONAL 9

Parlamentares 
reivindicam reforma 
em ponte, no bairro 
Amazonas 

Estado publica segunda 
edição do Boletim 
Informativo sobre o 
Plano Mineiro de 
Segurança Hídrica

“Casa do Queijo em Porteirinha vai gerar 
empregos e estimular ainda mais a 
produção na região”, ressalta senador 
Carlos Viana

Vereadores denunciam 
caso de violência em 
CEMEI 

Adolescentes ficam 
surpresos vendendo 
drogas em frente à adega 
no bairro Independência

Vereadores denunciam caso de violência em 
CEMEI 
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O Em reunião ordinária da Câmara de Montes Cla-
ros, realizada nesta terça-feira (5/11), denúncia de 
agressão a aluno em Centro Municipal de Educação 
Infantil (CEMEI) foi apresentada pela vice-presiden-
te da Casa Legislativa, vereadora Maria Helena Lopes 
(MDB), e encaminhada à Comissão de Educação 
para apuração dos fatos. 

A ponte que liga o bairro Edgar Pereira ao 
Amazonas foi tema de discussão no plenário, 
nessa terça-feira (05), durante reunião ordinária. 
Vereadores pedem à administração pública para 
que problema seja solucionado.

Em uma ação policial na madrugada desta terça-
-feira (05), dois adolescentes de 16 anos foram apre-
endidos enquanto realizavam uma venda de drogas 
em frente a uma adega, localizada no bairro Inde-
pendência, em Montes Claros. A operação foi de-
sencadeada pela Polícia Militar após uma denúncia 
anônima, que relatou o comércio de entorpecentes 
na região. 

DIVULGAÇÃO

A Companhia de Saneamento de Minas Gerais (Co-
pasa) tem registrado em números seu desempenho nos 
mais de 630 municípios em que atua em Minas Gerais. 
Entre janeiro e setembro de 2024, a companhia investiu, 
incluindo as capitalizações, R$ 1,56 bilhão em obras de 
abastecimento de água e esgotamento sanitário, um au-
mento de 30,7% em relação ao mesmo período do ano 
passado (R$ 1,19 bilhão). 

HDG promove ações do Novembro Azul em 
19 cidades do Norte de Minas

Sindicatos Rurais do 
Norte de Minas recebem 
kits digitais

O queijo de Minas, em especial os produzidos na cidade de Porteirinha, na chamada região da Serra Geral, é conhecido e 
premiado em todo o mundo. E para estimular ainda mais a produção e deixá-la ainda mais profissional, está sendo construída 
a Casa do Queijo, no município.

Ótima notícia para todo o Norte de Minas! O Departamento de Estradas de Ro-
dagem de Minas Gerais (DER-MG) divulgou a seleção do consórcio PRSF, formado 
por duas empresas paulistas e uma argentina, que apresentou em licitação proposta 
R$ 158,5 milhões para o término da construção da ponte que ligará São Francisco a 
Pintópolis, sobre o Rio São Francisco, na MG-402. 
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Mais inteligência, melhores resultados: 
O impacto da IA na tomada de decisão

O Brasil que dá certo e pode mais
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A Inteligência Artificial (IA) Ge-
nerativa, com sua alta capacidade 
de criar novos conteúdos a partir 
de dados existentes, revoluciona 
hoje a forma como os CEOs e de-
mais executivos tomam decisões 
nas empresas. Ao gerar textos, có-
digos, imagens e outros tipos de 
mídia, essa tecnologia oferece uma 
série de benefícios que podem oti-
mizar processos, impulsionar a ino-
vação e melhorar a eficiência das 
companhias.

Um dos setores com resultados 
mais claros quando pensamos em 
ganhos é o de desenvolvimento de 
software. Embora diversas organi-
zações apresentem soluções e ferra-
mentas que apresentam uma infini-
dade de números para comprovar 
as suas fortalezas, muito pouco 
se explora o lado executivo desta 
equação. E nada melhor do que um 
exemplo para formular com clareza 
onde quero chegar.

Tenho um grande banco brasi-
leiro como cliente que utiliza a nos-
sa solução em IA, o GFT AI Impact 
1.0. Com essa ferramenta, houve 
um ganho de 88% no tempo de 
geração técnica de documentação 
(de 16 horas para duas horas) e de 
75% tanto na identificação de vul-
nerabilidades de códigos e correção 
de códigos (de oito horas para duas 
horas). Com base nestes números, 
estamos falando na liberação de 

uma força de trabalho de sete a oito 
desenvolvedores a cada dez profis-
sionais de TI desta instituição para 
outras atividades.

Desta forma, CEOs e demais 
executivos ganham um grande po-
tencial de se beneficiar em prol de 
maior eficiência e produtividade 
com ferramentas de IA em seus ne-
gócios. Até porque, devemos men-
cionar, o ambiente de tecnologia 
costuma trabalhar sem ociosidade 
na maioria dos casos – muito pelo 
contrário – , e cabe às lideranças 
utilizarem da forma mais estratégi-
ca esses desenvolvedores que antes 
gastavam horas a mais em vários 
projetos, e que hoje têm na IA uma 
grande aliada como copiloto diário 
de trabalho.

Ou seja, quando pensamos nes-
sa tecnologia para tomada decisão 
é ir além da mera capacidade de 
analisar grandes volumes de dados 
de forma rápida e precisa. Ela tem o 
poder tanto de identificar padrões, 
tendências e insights que seriam di-
fíceis de detectar por meio de aná-
lises manuais tanto para relatórios 
financeiros, de concorrência ou de 
mercado quanto para gerar valor 
agregado direto em cada ramo de 
atuação de uma determinada orga-
nização.

Para o CEO e demais lideranças, 
é uma excelente oportunidade de 
abraçar uma compreensão extra ao 

cenário de negócios, o que permite 
a tomada de decisões mais asserti-
vas e decisivas. Para não parecer 
que apenas o desenvolvimento de 
software já se beneficia da IA, eu 
trago aqui outros números. Um 
exemplo é o fato de todo o mer-
cado que envolve essa tecnologia 
pode chegar a US$ 1,3 trilhão em 
todo o mundo até 2032, segundo a 
Bloomberg.

De acordo com o mesmo le-
vantamento, a crescente demanda 
por produtos de IA Generativa 
pode adicionar aproximadamente 
US$ 280 bilhões em novas receitas 
de software, impulsionadas por 
assistentes especializados, novos 
produtos de infraestrutura e copi-
lotos que aceleram a codificação. 
Tal cenário, no curto prazo, será 
impulsionado ainda pela infraestru-
tura de treinamento, com mudança 
gradual no médio a longo prazo 
para dispositivos de inferência para 
Grandes Modelos de Linguagem 
(LLMs), anúncios digitais, softwares 
especializados e serviços.

Com esses dados em mente, 
façamos um breve exercício: sairia 
mais caro ou mais barato investir 
nesta produtividade e benefícios 
com a IA, detectando bugs e vul-
nerabilidades, ou ter de lidar com 
uma invasão indesejada de sistema 
por parte de cibercriminosos?

Um CEO com uma força de 

trabalho liberada para mais ações, 
graças às ferramentas de IA, pode 
manejar com maior fluidez e estra-
tégia esses profissionais em favor 
de ecossistemas e arquiteturas mais 
robustas, por vezes automatizadas 
de maneira avançada. Ou seja, há 
um ganho nítida tanto de produti-
vidade quanto de valor, com a ajuda 
dessa tecnologia em áreas impor-
tantes como governança, documen-

tação, criação de testes, revisão de 
códigos, dentre outras.

Entregas melhores e em um 
tempo menor. Não restam dúvidas 
de que todos os executivos procu-
ram resultados que tenham ade-
rência, em algum grau, com essa 
resolução. Entretanto, é importante 
reforçar que a IA Generativa não 
deve ser vista como uma substitui-
ção para a inteligência humana. Ela 

é uma ferramenta que pode auxiliar 
os executivos na tomada de deci-
sões, mas a responsabilidade final 
pelas decisões estratégicas continua 
sendo dos seres humanos.

Cabe aos executivos, assim, utili-
zar a IA Generativa de forma crítica 
e complementar, combinando os 
insights gerados por essa tecnolo-
gia com sua própria experiência e 
conhecimento de negócio.

Em meio a tantos dados que en-
vergonham a população brasileira, 
como índices de corrupção, pobre-
za, violência urbana e fraquíssimo 
desempenho na educação, dentre 
outros, há alguns oásis de eficiên-
cia capazes de orgulhar qualquer 
nação. São como raios de sol pe-
netrando entre nuvens negras que 
prenunciam tempestade, fios de 
luz e esperança de que é possível 
ter dias melhores para todos.

O Brasil – que já foi chamado de 
“celeiro do mundo” – é o terceiro 
maior produtor de alimentos do 
planeta. Responde por 80% a 81% 
de todo suco de laranja produzido 
no mundo e por metade da produ-
ção mundial de açúcar. A participa-
ção nacional no mercado global de 
soja atinge entre 40% e 42%. No 
mercado de açúcar de 50% a 51%. 
Detém, ainda, de 30% a 32% de 
toda a produção de café e carne de 

frango no planeta. Sozinho, o país 
abastece de 29% a 32% do milho 
produzido mundialmente, além de 
fornecer de 25% a 27% da carne bo-
vina consumida globalmente.

Esses números dão a dimensão 
do sucesso do agrobusiness brasi-
leiro que, em 2023, foi responsável 
por 27% a 29% do Produto Interno 
Bruto (PIB) nacional, algo em tor-
no de US$ 585 a US$ 630 bilhões 
no ano. Metade (49% a 50%) das 

exportações brasileiras foi garanti-
da pelo agro em 2023, rendendo 
de US$ 166 a US$ 170 bilhões de 
receita. Seu desempenho foi funda-
mental para o superávit de 150% na 
balança comercial, gerando saldo 
positivo de US$ 148 bilhões. Além 
disso, o setor gerou, no mesmo 
ano, de 30% a 31% do total de em-
pregos no país.

O desenvolvimento e o exce-
lente desempenho do agronegócio 
nas últimas décadas devem-se, em 
grande medida, à Empresa Brasilei-
ra de Pesquisa Agropecuária (Em-
brapa), criada há 50 anos. A estatal 
pode ser considerada o alicerce 
tecnológico para a expansão do 
agrobusiness graças às pesquisas, 
desenvolvimento e inovação na 
agricultura, o que permitiu a intro-
dução de novas culturas, inclusive 
com a incorporação do cerrado, 
bem como o aumento da produti-
vidade do setor.

O presidente da Embrapa, 
Celso Martinez, afirma que, para 
cada R$ 1,00 aplicado na empre-
sa, em 2022, o retorno para a so-
ciedade brasileira foi de R$ 34,70. 
Esse número mostra o acerto no 
investimento público em pesqui-
sa e desenvolvimento, merecen-
do destaque no caso da Embrapa 
seu fundador, o então ministro 
da Agricultura do governo Médici 
(1969-1974), Alysson Paulinelli, 
e, do lado empresarial, Olacyr de 
Morais, pioneiro na tropicalização 
da soja no Centro-Oeste. O suces-
so do cerrado e as novas fronteiras 
agrícolas também tiveram grande 
contribuição de um visionário, Jus-
celino Kubitschek, que governou o 
país de 1956 a 1961 e que pode ser 
considerado o maior presidente do 
Brasil nos últimos 68 anos.

Hoje o Brasil pode se orgulhar 
como nunca de sua extraordinária 
produção agrícola. O país respon-
de por 30% de toda a produção 
mundial de alimentos. É, por isso, 
um grande fornecedor para todo o 
planeta.

O Brasil também se destaca na 
produção de petróleo. Em 2023, 
passou a ocupar a 8ª posição entre 
os países produtores desse fóssil, 
com 3,4 milhões de barris/dia. Os 
principais são: Estados Unidos 

(12,9 milhões de barris/dia), Rússia 
(10,6 milhões), Arábia Saudita (9,6 
milhões), Canadá (4,9 milhões), 
Iraque (4,3 milhões), China (4,2 
milhões) e Irã (3,9 milhões de 
barris/dia). O Brasil responde por 
4,1% da produção mundial de pe-
tróleo, graças à Petrobras, a maior 
empresa nacional em valor de mer-
cado (R$ 532 bilhões) e uma das 
maiores do mundo.

Na produção de gás natural, o 
Brasil ainda não tem o mesmo des-
taque do petróleo, porém, reúne 
todas as condições para crescer e já 
registra resultado significativo. Ex-
trai 150 milhões de metros cúbicos 
por dia, o que lhe dá a 31ª posição 
no mundo. Estados Unidos, Rússia, 
Irã, China e Catar ocupam as cinco 
primeiras colocações no ranking 
mundial.

Essa produção de óleo cru e 
gás natural tem grande relevância 
econômica para a nação, repre-
sentando grande participação no 
Produto Interno Bruto. Em 2023, 
contribuiu com 12% a 14% do PIB, 
o correspondente ao volume entre 
US$ 260 a US$ 305 bilhões.  Além 
disso, petróleo e gás representa-
ram de 8% a 9% das exportações 
brasileiras, arrecadando entre US$ 
33 e US$ 37 bilhões. Sua participa-
ção no superávit da balança comer-
cial brasileira foi ainda maior: entre 
25% e 26%, algo entre US$ 25 e 
US$ 26 bilhões.

O setor mineral também tem 
papel importante no PIB Brasil, 
somando de 4% a 5% do Produto 
Interno Bruto, ou seja, entre US$ 
87 a US$ 109 bilhões. Nas expor-
tações, registra participação entre 
13% e 14%, o correspondente en-
tre US$ 44 e US$ 47 bilhões. Quase 
um terço (30% a 32%) do superávit 
da balança comercial advém desse 
setor, com receita anual entre U$ 
30 bilhões a US$ 32 bilhões.

Esses números demonstram 
que os setores mineral, do agrone-
gócio, e do óleo e gás natural são 
os pilares que sustentam a econo-
mia e os empregos no Brasil.

Somados, respondem por 43% 
a 48% do PIB, movimentando anu-
almente US$ 1,05 trilhão, e sua 
participação é superior a dois ter-
ços (entre 70% e 73%) do total das 

exportações nacionais, somando 
cerca de US$ 246 bilhões por ano.

O superávit desses três setores 
em 2023 foi 208% maior do que o 
superávit total da balança comer-
cial brasileira. O agro teve supe-
rávit de US$ 141 bilhões; óleo e 
gás, de US$ 26 bilhões, e o setor 
mineral, de US$ 32 bilhões, totali-
zando US$ 206 bilhões, ante US$ 
98,8 bilhões de superávit da balan-
ça comercial.

Sem o extraordinário desempe-
nho desses três setores, certamen-
te a balança comercial brasileira 
seria deficitária. Em consequência, 
haveria grande volatilidade na taxa 
de câmbio e o real estaria ainda 
mais desvalorizado em relação ao 
dólar.

Não faltam motivos, portanto, 
para que o governo desenvolva 
programas de incentivo e garanta 
o respeito e segurança aos inves-
tidores desses segmentos que são 
fundamentais para a economia na-
cional.

Especificamente no caso do 
agronegócio, o Brasil deve estar 
muito atento à preservação da flo-
resta amazônica, nosso maior bio-
ma e reserva ambiental de impor-
tância global. Manter a floresta em 
pé significa garantir o regime de 
chuva nas regiões agrícolas – gra-
ças aos rios voadores, não existe 
agricultura sem água – e a manu-
tenção dos níveis das hidroelétri-
cas, fundamental para a produção 
de energia que abastece o setor 
industrial, outra fonte vital para a 
economia nacional.

Como se vê, o Brasil tem aspec-
tos extraordinários que precisam 
ser valorizados e incentivados. So-
mos um país de enorme potencial e 
de grandes oportunidades. É preci-
so visão estratégica do governo para 
estimular o setor produtivo privado 
e garantir a mesma economia e 
eficiência – sem corrupção – nas 
empresas privadas que contribuem 
para a riqueza nacional em setores 
estratégicos. É o Brasil que dá cer-
to e pode muito mais. Porém, só 
aplaudir não basta. Como dizia o 
pai da gestão moderna, o escritor 
e professor austríaco Peter Drucker 
(1909-2005), “não podemos prever 
o futuro, mas podemos criá-lo”.
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“Casa do Queijo em Porteirinha vai gerar 
empregos e estimular ainda mais a produção 
na região”, ressalta senador Carlos Viana

Ponte São Francisco-Pintópolis tem 
consórcio selecionado para concluir obras

Estado publica segunda edição do Boletim 
Informativo sobre o Plano Mineiro de 
Segurança Hídrica

O queijo de Minas, em especial os 
produzidos na cidade de Porteirinha, 
na chamada região da Serra Geral, 
é conhecido e premiado em todo o 
mundo. E para estimular ainda mais 
a produção e deixá-la ainda mais pro-
fissional, está sendo construída a Casa 

do Queijo, no município.
A obra está sendo erguida com 

recurso de emendas de R$ 500 mil 
do senador Carlos Viana (Podemos-
-MG) e tem previsão de ficar pronta 
em 2025.

O queijo em Porteirinha e na re-

gião da Serra Geral movimenta mais 
de R$ 10 milhões por ano, gerando 
cerca de 5 mil empregos. Dados re-
centes da Associação de Produtores 
de Queijo Artesanal da Serra Geral 
(APROQUEIJO) apontam que há mais 
de 2 mil produtores e cerca de 180 

queijarias. Os números fazem com 
que a cidade ocupe o 8º lugar na 
produção de leite em todo o estado 
de Minas Gerais. A produção média 
mensal de peças de queijo somente 
em Porteirinha é de 210 mil. 

“A chegada da Casa do Queijo, 

além de oferecer mais capacitação 
aos produtores e com isso melhorar 
ainda mais a qualidade do queijo, 
será um espaço para exposições dos 
produtos e cursos. A Casa do Queijo 
vai gerar mais emprego e renda e se 
tornará um local que poderá também 

alavancar o turismo na região”, expli-
ca o senador Viana.

Recentemente, em Blumenau 
(SC), no “Prêmio Queijo Brasil”, os 
queijos de Porteirinha conquistaram 
nove medalhas, sendo quatro de 
ouro e cinco de prata.

“Mais um importante passo para tirar esta esperada obra do papel, sonho dos norte-mineiros”, 
destaca Gil Pereira

Planejamento do Igam faz parte do Programa Estratégico do Governo de Minas “Somos Todos Água” 
para ampliar a segurança hídrica

Ótima notícia para todo o Norte 
de Minas! O Departamento de Es-
tradas de Rodagem de Minas Gerais 
(DER-MG) divulgou a seleção do 
consórcio PRSF, formado por duas 
empresas paulistas e uma argen-
tina, que apresentou em licitação 
proposta R$ 158,5 milhões para o 
término da construção da ponte 
que ligará São Francisco a Pintópo-
lis, sobre o Rio São Francisco, na 
MG-402.

“Antiga reivindicação de todos 
nós, norte-mineiros, dentre as prio-
ridades do meu trabalho parlamen-
tar, a ponte sobre o ‘Velho Chico’, 
na MG-402, é sonho que agora se 
torna realidade e sua construção ga-
rantirá mais qualidade de vida para 
todos que utilizam aquele trecho 
rodoviário, evitando os transtornos 

e prejuízos da atual travessia por 
balsa. Seguiremos fiscalizando até 
que a obra saia do papel”, declarou 
o deputado Gil Pereira, que preside 
a Comissão de Minas e Energia, da 
Assembleia Legislativa.

Estrutura

Aguardada há décadas pela po-
pulação do Norte de MG, a ponte 
será uma das maiores já erguidas no 
Estado, melhorando a mobilidade e 
a circulação de pessoas e mercado-
rias.

“Com 1.120 metros de exten-
são e 13,8 metros de largura, está 
incluída no programa Provias, que 
tem recursos garantidos. Além da 
edificação da travessia sobre o rio, 
o edital (2301520 000017/2024 

/ concorrência eletrônica) prevê 
melhoramentos e pavimentação 
de variante de acesso à ponte com 
3,06 quilômetros, no trecho entre 
as duas cidades a serem conecta-
das”, informou o diretor-geral do 
DER-MG, Rodrigo Tavares.

Parceria

“Resultado do nosso trabalho sé-
rio e da cobrança, em parceria com 
as autoridades de São Francisco e o 
prefeito de Pintópolis, Ley Lopes, 
que acompanhou-me em várias 
audiências com o então secretário 
de Estado da Seinfra-MG, Fernan-
do Marcato, e o atual, Pedro Bru-
no, aos quais agradeço. Continuo 
acompanhando de perto cada pas-
so desta importante obra, até a sua 

conclusão”, ressaltou Gil Pereira.

Licitação

Seis empresas concorreram ao 
certame, em sessão realizada on-
-line. Além da proposta financeira, 
o DER-MG recebeu, ainda, a docu-
mentação das entidades que com-
põem o consórcio PRSF. Depois de 
análise, as empresas foram conside-
radas habilitadas. Posteriormente a 
esta fase, é aguardado o período de 
recursos para que a empresa vence-
dora seja oficializada e a ordem de 
serviço possa ser emitida.

As obras foram paralisadas devi-
do à rescisão contratual com a em-
presa anterior responsável pelo ser-
viço. A decisão, unilateral por parte 
do governo estadual, foi tomada 

após reunião realizada com a pre-
sença de representantes da empre-
sa e do Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), diante da recorren-
te incapacidade da construtora de 
avançar com os serviços conforme 
obrigação contratual.

Na ocasião, foi estabelecido 
prazo de 60 dias para a empresa 
tomar as devidas providências 
em relação ao grande volume de 
material estocado no canteiro de 
obras, bem como para a conclu-
são de elementos de concreto que 
se encontravam parcialmente exe-
cutados.

Trecho Pintópolis-Urucuia

Na região, o DER-MG prosse-
gue com as obras nas rodovias 

MG-402 e MG-202, trecho que 
liga Pintópolis a Urucuia. São 73 
quilômetros a serem pavimen-
tados divididos em dois lotes: o 
primeiro com 21,753 quilômetros 
e o segundo com 51,440 quilôme-
tros. A previsão é de que cerca de 
30 quilômetros estejam pavimen-
tados até o fim de 2024.

“As obras no segmento vão in-
tegrar as regiões Norte e Noroeste 
de Minas, os vales do Jequitinho-
nha e do Mucuri e o Sul da Bahia, 
facilitando o transporte de grãos, 
base da economia da região. Além 
disso, a expectativa é a de que, após 
a conclusão dos serviços, mais de 
100 mil pessoas sejam beneficiadas 
diretamente devido à pavimentação 
do trecho rodoviário”, destacou o 
deputado Gil Pereira.

O Instituto Mineiro de Gestão 
das Águas (Igam), órgão executor 
do Plano Mineiro de Segurança 
Hídrica (PMSH), lançou o segundo 
dos cinco boletins previstos para a 
iniciativa, que faz parte do Progra-
ma Estratégico do Governo de Mi-
nas, o “Somos Todos Água”.

O programa “Somos Todos 
Água” pretende ampliar a seguran-
ça hídrica no estado, a partir da 
promoção de ações integradas e 
permanentes. 

Este segundo boletim traz infor-

mações sobre a definição de Áreas 
Prioritárias, que foram divididas em 
três eixos principais: Conservação e 
restauração da biodiversidade e dos 
serviços ecossistêmicos relaciona-
dos à água; Produção sustentável e 
uso racional dos recursos hídricos; 
e Saneamento, controle da poluição 
e obras hídricas. A publicação traz, 
ainda, informações sobre o mapa 
de áreas prioritárias para eventos 
extremos e cheias.

“É importante a participação, 
não só das instituições que inte-

gram o programa, mas também da 
sociedade como um todo, nesse 
trabalho que envolve tantas áreas e 
traz resultados significativos para o 
estado. Após várias etapas, a inten-
ção neste momento é divulgar esses 
resultados de uma forma simplifica-
da para acesso de todos, em forma-
to de boletim”, explica a coordena-
dora do PMSH, Lívia Costa.

O Plano Mineiro de Segurança 
Hídrica é a fase de planejamento do 
“Somos Todos Água”, em que serão 
definidas as intervenções estraté-

gicas para a promoção da garantia 
hídrica. Ao final de sua elaboração, 
Minas Gerais contará com um Ban-
co de Projetos, com a indicação de 
ações prioritárias, voltado à segu-
rança hídrica do estado.

Dividido em sete produtos, o 
Plano já teve três concluídos: o Pla-
no de Trabalho, Estudos e Levanta-
mentos e a Definição de Áreas Prio-
ritárias. As próximas etapas estão 
em andamento e incluem o Banco 
de Projetos, principal entrega do 
PMSH.

    Retomada e término da sua construção viabilizará mais qualidade 
de vida para todos que utilizam aquele trecho rodoviário, evitando 
os transtornos e prejuízos da atual travessia do rio por balsa. 
Seguiremos fiscalizando até que a obra saia inteiramente do papel”, 
garantiu o deputado Gil Pereira

Deputado Gil Pereira (E) e diretor-geral do DER-MG, Rodrigo 
Tavares
Gil Pereira: "Milhares de empregos, renda e desenvolvimento 
para o Norte de MG, além de acesso mais rápido a hospitais 
que pode salvar vidas"
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Sindicato Rural promove Dia de Campo 
sobre forrageiras resistentes à seca

Conab participa de encontro sobre 
estratégias alimentares

Cafeicultora da Zona da Mata transforma 
pássaro jacu em um aliado na produção de café
Produtora aproveita a presença da ave na propriedade para produzir um café exótico e de alto valor 
comercial

O Sindicato Rural de Montes 
Claros, em parceria com a Embra-
pa, o Sistema FAEMG/SENAR e a 
CNA, promove no dia 9 de dezem-
bro de 2024, das 8h às 12h, o Dia 
de Campo do projeto Forrageiras 
para o Semiárido, na Fazenda 
Buriti Santana. O evento prome-
te ser uma oportunidade única 
para produtores rurais, técnicos 
e interessados em agropecuária 
se atualizarem sobre as melhores 
práticas e inovações do setor.

O Dia de Campo contará com 
quatro estações temáticas que 

abordarão importantes tópicos, 
como resultados da pesquisa em 
gado de leite e gado de corte, ma-
nejo de pastagens e práticas de 
manejo nos piquetes. Os especia-
listas Rafael Dantas da Embrapa, 
Alenilda Carvalho, supervisora 
de campo do ICNA, Lucas Leo-
cádio, supervisor do programa 
ATeG e Inêz Silva, responsável 
técnica pela Unidade de Referên-
cia Tecnológica (URT) em Montes 
Claros, conduzirão as atividades, 
proporcionando aos participan-
tes acesso a informações relevan-

tes e atualizadas.
O presidente do Sindicato Ru-

ral de Montes Claros, Alexandre 
Rocha, destaca a relevância do 
projeto forrageiras para a região 
do semiárido. “Este projeto é fun-
damental para o desenvolvimento 
sustentável da nossa pecuária. As 
forrageiras adaptadas ao clima se-
miárido não apenas aumentam a 
produtividade, mas também con-
tribuem para a conservação do 
solo”, afirmou. Ele ressaltou que 
o conhecimento compartilhado 
durante o Dia de Campo ajudará 

os produtores a adotarem práti-
cas mais eficientes, resultando 
em um agro mais forte e resilien-
te.

O projeto Forrageiras para o 
Semiárido é realizado em Montes 
Claros desde 2017, e também está 
presente em outros municípios do 
país. A agrônoma Inêz Silva explica 
que o projeto busca, além de au-
mentar a produtividade da pecuá-
ria, melhorar a qualidade do solo, 
reduzir a erosão e promover a segu-
rança alimentar nas comunidades 
rurais, contribuindo para a susten-

tabilidade econômica e ambiental 
da região. “O projeto Forrageiras 
para o Semiárido é uma iniciativa 
voltada para o desenvolvimento 
sustentável da pecuária em regiões 
de clima semiárido, que visa pro-
mover a utilização de forrageiras 
adaptadas às condições climáticas 
locais. Estamos, atualmente, traba-
lhando com a resistência das gra-
míneas em condições de pisoteio 
animal. Os resultados serão impor-
tantes para que os produtores pos-
sam gerenciar melhor as pastagens 
nas propriedades”, explica.

O evento também contará com 
uma mini-feira, onde patrocina-
dores poderão expor produtos e 
serviços, promovendo a troca de 
experiências e a ampliação da rede 
de contatos entre os participantes. 
Os interessados em participar do 
Dia de Campo podem se inscrever 
pelo site sindicatoruralmoc.com.
br. “A presença de todos é muito 
importante para fortalecer a troca 
de conhecimentos e práticas que 
podem transformar a agropecuária 
em nossa região”, finaliza Alexan-
dre Rocha.

Com uma plumagem preta e 
porte médio, a ave jacuaçu, popu-
larmente conhecida como jacu, 
nem sempre foi bem-vinda nas 
lavouras de café. Isso porque ela 
se alimenta dos grãos maduros, 
atrapalhando o rendimento da co-
lheita. Mas de ameaça, a ave tem 
se tornado uma aliada e responsá-
vel pela produção de um dos cafés 
mais caros do Brasil, o café do jacu.

No sítio Pico do Boné, em Ara-
ponga, na Zona da Mata mineira, a 
presença do pássaro é constante e 
motivo de satisfação para a cafeicul-
tora Kátia Belo Martins, pois sinali-
za que já está na hora da colheita e 
também haverá uma boa quantida-

de de grãos do suave e exótico café 
do jacu.

Ela conta que a ave era uma 
ameaça, mas mudou de ideia após 
conhecer a importância do pássa-
ro como dispersor de sementes, 
contribuindo para a regeneração 
florestal, e também sobre o alto va-
lor dos grãos que são retirados das 
fezes dele. “Aqui tem muito jacu e a 
gente viu que, ao invés de espantar 
e vê-lo como inimigo, decidimos 
transformá-lo em aliado”, relata.

Café do jacu

A colheita dos grãos do café 
do jacu é feita manualmente e de 

forma cuidadosa, afinal tem que 
procurar no chão, onde estão as 
fezes da ave. É dessas fezes, pare-
cidas com um pé de moleque, que 
se retiram os valiosos grãos de café. 
Todas as tardes, Kátia conta com a 
ajuda da mãe, da irmã ou do namo-
rado para recolher os excrementos 
do jacu.

Após recolhidas, as fezes pas-
sam por um processo de secagem 
para a retirada dos grãos de café, 
que em seguida serão higienizados, 
secados, torrados, moídos e emba-
lados.

Além de ser retirado das fezes 
de um pássaro, há outras caracte-
rísticas que fazem com que esse 

café seja considerado exótico e te-
nha alto valor agregado. O exten-
sionista da Empresa de Assistência 
Técnica e Extensao Rural do Estado 
de Minas Gerais (Emater-MG), Re-
givaldo Moreira Dias, explica que 
entre os fatores estão a qualidade 
dos grãos que o pássaro se alimen-
ta, o processo de fermentação, a 
dificuldade de colheita e a baixa 
produção.

Regivaldo Dias relata que o 
pássaro se alimenta dos melho-
res grãos de café, garantindo uma 
boa qualidade final. Além disso, o 
processo de fermentação já ocor-
re no animal. “O sistema digestivo 
do jacu só vai processar a casca e a 

polpa do café, que é a mucilagem. 
Então o grão fica praticamente in-
tacto, mas ele já passou por uma 
fermentação natural que confere 
a esse grão características sen-
soriais muito superiores ao café 
comum”, explica.

Segundo Kátia Martins, a co-
lheita exige um olhar atento e a 
produção é pequena, mas todo 
esforço vale a pena, pois a lista 
de espera para a compra do Pe-
nélope Majestosa (uma homena-
gem ao nome científico do jacu) 
é grande. A comercialização, por 
enquanto, é feita apenas no país. 
O valor da saca (60kg) pode che-
gar a R$ 34 mil e o pacote de 150 

gramas custa R$ 125,00.
Regivaldo também ressaltou 

a importância do pássaro para o 
setor cafeeiro. “O jacu não é um 
vilão. Na verdade, ele é um alia-
do, pois não está comendo o café, 
mas sim processando e produzin-
do um produto de melhor quali-
dade”.

Kátia Martins e a família to-
mam conta de aproximadamen-
te 80 mil pés de café cultivados 
no Sistema Agrícola Tradicional 
(SAT). Os cafés do Sítio Pico do 
Boné possuem o selo Certifica 
Minas e já conquistaram o tercei-
ro lugar no Concurso Regional de 
Café de Viçosa, em 2023.

A Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab) participa do II 
Encontro da Estratégia Alimenta 
Cidades, em Brasília. As atividades 
podem ser acompanhadas presen-
cialmente ou pelo canal do Minis-
tério do Desenvolvimento e Assis-
tência Social, Família e Combate à 
Fome (MDS) no YouTube. 

O evento teve início nesta quar-
ta-feira, com o credenciamento, 
seguido pela mesa de abertura. A 
Conab participou da mesa sobre a 
plataforma de desertos e pântanos 
alimentares, que discute sistemas 
alimentares e estratégias nacionais 

de abastecimento e agenda climá-
tica.

Após o almoço, às 14h, acontece 
a mesa “Alimenta Cidades, como 
estamos?”, com diagnóstico das ci-
dades e balanço das atividades do 
primeiro ano, além da divulgação 
do Instrutivo da Portaria Nº 25. Ao 
final do primeiro dia será apresen-
tada uma mostra de experiências a 
partir das 16h.

Amanhã (7), a programação 
tem início às 9h, com a mesa sobre 
Agricultura Urbana e Periurbana, 
que apresenta diagnósticos e pro-
postas, com a participação de par-

ceiros como Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária - Unidade 
Cocais (Embrapa Cocais), a Funda-
ção Getulio Vargas (FGV) e o Mi-
nistério da Educação (MEC/IFPA). 
Às 12h, ocorre a apresentação do 
mapeamento das experiências de 
agricultura urbana nos serviços de 
saúde e assistência social.

Após o almoço, às 14h, a mesa 
sobre Estratégia de Perdas e Des-
perdício de Alimentos discute o 
escopo da estratégia e próximos 
passos. O evento será encerrado 
com uma mostra sobre o tema às 
16h.
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Governo de Minas, Unifei e grupo chinês 
assinam termo para cooperação no uso de 
tecnologias ligadas ao hidrogênio verde
Memorando de Entendimento (MoU) prevê utilização do combustível renovável da 
Universidade pela FTXT e intercâmbio de conhecimento na área
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O Governo de Minas, por meio 
da Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Econômico (Sede-MG) 
e de sua agência vinculada Invest 
Minas, firmou um Memorando de 
Entendimento (MoU) com a empre-
sa chinesa FTXT (GWM Hydrogen) 
- subsidiária da Great Wall Motors 
(GWM) -, e a Universidade Federal 
de Itajubá (Unifei) logo em sua che-
gada à China em missão internacio-
nal, comandada pelo governador 
Romeu Zema. A assinatura ocorreu 
nesta quarta-feira (6/11) na cidade de 
Xangai e foi acompanhada também 
por deputados estaduais, federais e 
prefeitos do estado.

O acordo visa a transferência e 
intercâmbio de tecnologias asso-
ciadas ao uso de hidrogênio verde 
como fonte de energia limpa em ca-
minhões e outros veículos da FTXT/
GWM, que serão abastecidos no Cen-
tro de Hidrogênio Verde da universi-
dade e irão fazer, de maneira experi-
mental, a rota entre a cidade do Sul 
do estado e São Paulo (SP).

O MoU tem validade de 12 me-
ses, renováveis por mais 60, e prevê 

a cooperação para a criação de uma 
infraestrutura de abastecimento de 
caminhões movidos a hidrogênio 
verde, testando uma rota sustentável 
de transporte.

“Desde que aderimos ao Race to 
Zero (campanha global para zerar 
emissões de carbono até 2050), o 
setor produtivo também tem cami-
nhado junto nesse sentido em Minas 
Gerais. Isso facilita o trabalho do 
governo, que não precisa impor. Os 
produtores, como os de café, já es-
tão tendo consciência de terem uma 
produção sustentável”, observou o 
governador Romeu Zema.

“Nossa orientação é para que 
qualquer produção dentro do estado 
ligada a energia renovável tenha um 
tratamento tributário diferenciado, 
para que fique mais competitiva. No 
que depende do Estado, temos dado 
todo o apoio e vamos continuar as-
sim. Queremos ser referência em 
energia renovável”, completou o go-
vernador.

Os caminhões são equipados 
com células a combustível que con-
vertem hidrogênio em eletricidade, 

oferecendo uma alternativa de baixa 
emissão para veículos de carga pesa-
da. A Unifei desempenhará o papel 
de fornecer o hidrogênio e colaborar 
em pesquisas sobre essa tecnologia.

“Esse MoU representa uma das 
principais estratégias do Governo de 
Minas para impulsionar o desenvol-
vimento econômico do nosso estado: 
a adoção do modelo Tríplice Hélice. 
Por meio desse modelo, consegui-
mos unir governo, academia e setor 
privado em prol do crescimento, 
e posso garantir que ele tem dado 
muito certo”, afirmou o secretário de 
Estado de Desenvolvimento Econô-
mico, Fernando Passalio.

“O fato de a empresa levar não só 
os produtos, mas sua tecnologia para 
Minas Gerais é o grande diferencial 
desse acordo”, pontuou o reitor da 
Unifei, Edson Bortoni.

A FTXT integra a GWM e visa ao 
desenvolvimento de tecnologias de 
energia limpa, com foco no avanço 
de células de combustível de hidro-
gênio, contribuindo para a redução 
de emissões no setor de transportes.

Esta parceria, que une esforços 

entre governo, academia e setor 
privado, simboliza um marco na ino-
vação energética em Minas Gerais, 
reforçando o compromisso com o 
desenvolvimento de soluções susten-
táveis.

O grupo chinês tem demonstrado 
interesse em expandir seus negócios 
no país, com Minas à frente quando 
o tema for importação e comerciali-
zação de veículos.

Para isso, reuniões com entidades 
do governo foram realizadas para 
analisar as políticas tributárias que 
podem impactar no plano de negó-
cios da montadora nos principais 
estados do país.

“O Governo de Minas está com-
prometido em atrair investimentos 
que impulsionem o desenvolvimen-
to sustentável. Este acordo coloca o 
estado em uma posição de destaque 
na transição para uma economia de 
baixo carbono, promovendo o uso 
do hidrogênio verde como combustí-
vel”, afirmou João Paulo Braga, dire-
tor-presidente da Invest Minas.

PERSPECTIVAS 

PARA O FUTURO

A cooperação com a Unifei pode-
rá levar à instalação de uma fábrica 
de células a combustível em Minas 
Gerais, o que consequentemente 
atrai investimentos e incentiva a cria-
ção de uma cadeia produtiva local 
para tecnologias de hidrogênio.

Além disso, o projeto contribuirá 
para o fortalecimento da pesquisa e 
do desenvolvimento de tecnologias 
de hidrogênio, ampliando o acesso 
a soluções energéticas sustentáveis 
no estado.

A EMPRESA
A GWM, uma das maiores mon-

tadoras da China, com capital 100% 
privado e reconhecida por seus SUVs 
elétricos e híbridos, está em expan-
são na América Latina.

Presente no país desde 2022, 
com vendas desde 2023, a empresa 
almeja liderar o mercado de veículos 
com tecnologia limpa, e a parceria 
com a Unifei e o Governo de Minas 
demonstra o interesse em crescer no 
estado.

Agendamento e informações: 

Convênio e Particular
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A detecção precoce é 
essencial para a prevenção 

do câncer de mama.

com descontos especiais Mamografia 
Santa Casa Montes Claros!até novembro é na *

OUTRAS AGENDAS
Ainda no primeiro dia oficial 

de agendas na China, o gover-
nador Romeu Zema e comitiva 
estiveram em uma empresa de 
defensivos agrícolas, que estuda 
a instalação de uma planta de 
desenvolvimento em Minas Ge-
rais. As negociações ocorrem em 
sigilo.

Mais tarde, os integrantes do 
Governo de Minas Gerais foram 
recebidos pelo vice-governador 
da província chinesa Jiangsu, 
Fang Wei, que destacou a irman-
dade entre os dois estados, que 
existe desde 1996 e foi renovada 
em 2023, durante passagem do 
governador Romeu Zema pelo 
país.

“Foi uma reunião de extrema 
importância para Minas Gerais. A 
gente sabe que a China já se con-
solidou como uma grande parcei-
ra comercial do Brasil e do Esta-
do de Minas. E poder estar aqui, 
estabelecendo contato, falando 
sobre o nosso futuro, sobre o que 
desejamos para Minas Gerais, e 
ouvi-los, é de grande importância 
e certamente trará muitos frutos”, 
comentou o secretário de Estado 
de Casa Civil, Marcelo Aro.

MISSÃO CHINA

O governador Romeu Zema 
tem compromissos oficiais na 
China até o fim desta semana. A 
série de agendas na Ásia e na Eu-
ropa segue até 16/11, com o ob-
jetivo de atrair novos investimen-
tos, gerar emprego e renda para 
os mineiros, além de promover o 
Destino Minas Gerais e reforçar o 
posicionamento do estado como 
o mais sustentável do Brasil.
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Parlamentares reivindicam reforma 
em ponte, no bairro Amazonas 

Vereadores denunciam caso de violência 
em CEMEI 

Mutirão de combate à dengue chega em alguns 
bairros de Montes Claros neste sábado (9)

Saiba como um simples exame de sangue pode 
ajudar na detecção do câncer de próstata 

A ponte que liga o bairro Edgar 
Pereira ao Amazonas foi tema de 
discussão no plenário, nessa terça-
-feira (05), durante reunião ordiná-
ria. Vereadores pedem à adminis-
tração pública para que problema 
seja solucionado.

O vereador Soter Magno (PSD) 
relatou que tem recebido muitas 
reclamações de moradores da re-
gião sobre o perigo de transitar na 
ponte e que a chance de um aci-
dente é grande. 

O parlamentar Claudim (Cida-
dania) reforçou que a cobrança de 
melhorias dessa ponte tem sido 
feita nesta Casa desde 2020. Ele as-
segurou que foi pedido agilidade 
junto ao vice-prefeito, Guilherme 
Guimarães, e que, embora o servi-
ço tem demorado a ser feito, não 
é por falta de cobrança do legisla-
tivo.

Graça da Casa do Motor (União) 
mencionou sobre a parte em que 

os pedestres utilizam está inviável. 
Garantiu ainda que em contato 
com a Secretaria de Infraestrutura, 
a pasta informou que já está fazen-
do um projeto para nova ponte. 

Em nota, a Prefeitura informou 
que “está adquirindo vigas metáli-
cas para substituir as madeiras que 
dão sustentação ao pavimento as-
fáltico. Vale destacar que uma viga 
de madeira se rompeu provocan-
do o aparecimento de buracos na 
ponte. Essa ponte foi construída 
há mais de 25 anos e ficou sem re-
ceber manutenções por um longo 
período, o que resultou no rompi-
mento de parte da madeira. Mas a 
Prefeitura vai resolver definitiva-
mente o problema, proporcionado 
mais segurança para motoristas, 
motociclistas, ciclistas e pedestres. 
O local será novamente sinalizado 
para evitar que pedestres passem 
pelo local onde existe o buraco.” 
(MARIANA VITORINO)

Em reunião ordinária da Câma-
ra de Montes Claros, realizada nes-
ta terça-feira (5/11), denúncia de 
agressão a aluno em Centro Muni-
cipal de Educação Infantil (CEMEI) 
foi apresentada pela vice-presiden-
te da Casa Legislativa, vereadora 
Maria Helena Lopes (MDB), e enca-
minhada à Comissão de Educação 
para apuração dos fatos.

Durante pronunciamento, a ve-
readora relatou que foi procurada 
por uma mãe, que alegou que teria 
seu filho sido agredido por uma 
professora em um CEMEI local. Se-
gundo a mãe, a criança chegou em 
casa com um hematoma no braço e 
relatou que havia sido puxada pela 
professora. Maria Helena solicitou 
a apuração imediata do caso, desta-
cando a gravidade da situação, que, 
segundo ela, configura uma acusa-

ção de violência contra um menor.
“Esta Casa não pode se omitir, 

não pode se calar diante de um 
fato tão grave. Peço que a Comis-
são de Educação investigue minu-
ciosamente este caso. Vale lembrar 
que já apresentei, em reuniões 
anteriores, outras denúncias rela-
cionadas à gestão desse CEMEI”, 
afirmou Maria Helena.

O presidente da Comissão de 
Educação, vereador Daniel Dias 
(PCdoB), confirmou que a denún-
cia foi formalmente registrada e 
será investigada em uma reunião 
marcada para a próxima quinta-
-feira. “Todas as partes envolvidas 
serão convocadas para prestar es-
clarecimentos. Após a apuração, 
tomaremos as medidas cabíveis e 
daremos uma resposta à popula-
ção”, explicou Daniel Dias.

NOTA DA PREFEITURA

Em nota a Assessoria de Comu-
nicação da Prefeitura de Montes 
Claros informou que,   “assim que 
soube do caso, a Secretaria de Edu-
cação enviou uma equipe de ins-
petores à escola. A equipe colheu 
vários depoimentos, todos com o 
mesmo teor: a criança não sofreu 
agressão alguma, mas caiu sozinha 
de uma cadeira e machucou o bra-
ço. Inclusive a mesma foi entregue 
sem problemas para o responsável, 
e apenas ao chegar em casa relatou 
essa história. A Prefeitura reitera 
seu compromisso com o bem-es-
tar das mais de 30 mil crianças 
matriculadas na rede municipal de 
Ensino e vai continuar realizando 
a apuração dos fatos”. (CÁSSIA SO-
ARES)

Será realizado em Montes Claros, neste 
sábado, 9, mais um mutirão de combate ao 
Aedes aegypti, mosquito responsável pela 
transmissão de várias arboviroses. As ações 
serão realizadas na região do Grande Santos 
Reis com o objetivo de impedir a proliferação 
do mosquito da dengue no período chuvoso. 
A concentração das equipes será às 6h na ave-
nida Pedro Mendonça, no bairro Santos Reis.

Neste sábado, a programação acontece 
nos bairros Amazonas, Área Verde, Barcelona 
Park, Bela Paisagem, Bela Vista, Distrito In-
dustrial, Edgar Pereira, Jardim Brasil, Jardim 
Eldorado, Jardim Panorama, Jardim Panora-
ma l, São Matheus, Nossa Senhora Aparecida, 
Nova Morada, Residencial Vitória l e ll, Resi-
dencial Rio do Cedro, Santa Eugênia, Santos 
Reis, Todos os Santos, Vilas Antônio Narcisio, 
Atlântida, Áurea, Brasília, Castelo Branco, 
João Gordo, Mauriceia, Oliveira, Santa Cruz, 

São Francisco de Assis e São Lourenço.
Durante o mutirão haverá o recolhimento 

de inservíveis e/ou materiais que possam se 
tornar criadouros do mosquito Aedes aegypti, 
como pneus, baldes, latas, garrafas de vidro, 
pets, carcaças de tanquinhos e geladeiras, fer-
ro-velho, caixas d’água em desuso, tambores, 
lonas, brinquedos, canos, copos descartáveis 
e outros semelhantes.

ATENÇÃO! MATERIAIS QUE NÃO SERÃO 
RECOLHIDOS: Podas de árvores, camas, so-
fás, sobras de madeiras, material de constru-
ção (entulhos) e lixo doméstico.

IMPORTANTE: Os moradores devem rea-
lizar a separação dos materiais com antece-
dência, disponibilizando-os na porta de suas 
casas na sexta-feira à noite ou até as 6h30 do 
sábado.

Segundo o Instituto Nacional do 
Câncer (Inca), estima-se que apro-
ximadamente 72 mil novos casos 
de câncer de próstata surjam anual-
mente no Brasil. Este é um dos tipos 
de câncer mais frequentes entre os 
homens, mas a boa notícia é que, 
quando diagnosticado em estágios 
iniciais, as chances de tratamento 
eficaz e de um bom prognóstico au-
mentam significativamente.

Um dos principais métodos de 
rastreamento é o exame de PSA, 
que significa Antígeno Prostático 
Específico, na sigla em inglês. Essa 
proteína é produzida normalmente 
pela próstata, mas níveis elevados 

de PSA na corrente sanguínea po-
dem indicar a presença de câncer 
no órgão. “Um resultado alterado 
deve ser investigado com exames 
complementares, já que o PSA é 
apenas uma das primeiras etapas 
no rastreamento da doença”, expli-
ca a biomédica do Sabin Diagnósti-
co e Saúde, Nayara Borba.

Para homens com histórico fami-
liar de câncer de próstata ou outros 
tumores, como também pertencen-
tes a grupos de maior risco, como 
os afrodescendentes, a recomenda-
ção é iniciar os exames a partir dos 
45 anos. “O diálogo com o médico 
é fundamental para entender a ne-

cessidade e a periodicidade do exa-
me”, afirma Nayara Borba.

O Ministério da Saúde alerta 
que o câncer de próstata geralmen-
te não apresenta sintomas em sua 
fase inicial. Quando os sintomas 
surgem, podem incluir dificulda-
de para urinar, presença de san-
gue na urina, diminuição do jato 
urinário e aumento da frequência 
urinária. No entanto, esses sinais 
também podem estar relacionados 
a condições benignas, o que torna 
imprescindível a avaliação médica 
detalhada.

Antes de realizar o exame de 
PSA, os pacientes devem seguir al-

gumas recomendações: nas 48 ho-
ras anteriores, é necessário evitar a 
ejaculação, exercícios físicos inten-
sos, andar de bicicleta ou praticar 
equitação. Além disso, é importan-
te que o paciente não tenha realiza-
do ultrassom transretal nos últimos 
sete dias, nem biópsias da próstata 
nas últimas quatro semanas.

CAMPANHA NOVEMBRO AZUL  

Desde 2003, a campanha No-
vembro Azul tem como objetivo 
conscientizar a população sobre a 
saúde do homem e informar sobre 
o diagnóstico e tratamento do cân-

cer de próstata, em homenagem ao 
Dia Mundial de Combate ao Câncer 
de Próstata, celebrado em 17 de no-
vembro.

O movimento enfatiza que, 
embora o diagnóstico precoce 
seja a melhor forma de prevenir 
complicações, hábitos saudáveis, 
como não fumar, adotar uma ali-
mentação equilibrada, manter o 
peso adequado, praticar ativida-
des físicas regularmente e evitar 
o consumo excessivo de bebidas 
alcoólicas e carnes processadas, 
também são fundamentais para 
cuidar da saúde de maneira abran-
gente.

CASOS DE CÂNCER 
DE PRÓSTATA

Segundo estudo realizado pela 
The Lancet Commission, os casos 
de câncer de próstata devem dobrar 
de 1,4 milhão por ano, em 2020, 
para 2,9 milhões por ano até 2040, 
principalmente nos países de baixa 
e média renda.

Os números de mortes por ano 
causadas pelo tumor também de-
vem aumentar em 85% ao longo de 
20 anos, passando de 375 mil mor-
tes, em 2020, para quase 700 mil 
mortes até 2040, de acordo com o 
estudo.

NOVEMBRO AZUL
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Semana Global do Empreendedorismo 
foca na inclusão de diversos perfis de 
donos de negócios

IGet de outubro mostra 
queda de 4,5% no varejo

Investimentos da Copasa chegam a 
R$ 1,56 bi e batem recorde histórico

Mais de 90 milhões de brasilei-
ros estão envolvidos diretamente 
com o empreendedorismo. Na lis-
ta dos 15 principais desejos, “ter o 
próprio negócio” figura na terceira 
posição, atrás de “viajar pelo Brasil” 
e “comprar a casa própria”. Esse 
resultado coloca o país entre os 
mais empreendedores do mundo, 
de acordo com a pesquisa Global 

Entrepreneurship Monitor (GEM) 
2023. Em Minas Gerais, são mais de 
2,1 milhões de pequenos negócios, 
entre microempreendedores indivi-
duais, microempresas e empresas 
de pequeno porte, segundo dados 
da Receita Federal. 

Para promover o crescimento 
econômico e a inovação por meio 
do empreendedorismo, foi criada 

a Semana Global do Empreende-
dorismo 2024 (SGE), maior evento 
mundial de mobilização do assun-
to, no qual o Sebrae é embaixador 
no Brasil. O tema da 17ª edição, 
que acontece entre 18 e 24 de no-
vembro, é “Empreendedorismo é 
para todos” e objetiva acolher di-
versos perfis de donos de negócios, 
com suas necessidades e desafios, a 

São Paulo, novembro de 2024 
- O IGet, desenvolvido pelo depar-
tamento econômico do Santander 
no Brasil em parceria com a Getnet, 
que acompanha o desempenho do 
comércio varejista brasileiro, mos-
trou em outubro sinais negativos 
nos serviços às famílias e mistos na 
composição do varejo. Os dados 
apontam para queda de 4,5% do 
IGet serviços, em relação a setem-
bro. Os serviços de alojamento e 
alimentação indicaram contração 

(-4,2%), a segunda consecutiva sob 
esta ótica (-2,0% em setembro com-
parado a agosto).

Já o segmento de outros ser-
viços, como atividades de lazer, 
culturais, aponta alta de 1,9% se 
comparado ao mês anterior, inter-
rompendo a sequência de contra-
ções mensais.

No varejo, os dados de outu-
bro apontam para alta de 0,8% do 
IGet ampliado. Com o resultado, 
o indicador aponta retomada após 

desempenho fraco observado nos 
meses anteriores. O IGet restrito, 
que exclui as vendas de materiais 
de construção e partes e peças au-
tomotivas, mostrou queda de 1,3% 
frente ao mês passado (-4,0% ano a 
ano), após duas altas consecutiva.

A composição da atividade vare-
jista mostrou sinais mistos. No índi-
ce restrito, vestuário, outros artigos 
de uso pessoal e combustíveis tive-
ram contribuições positivas. Apesar 
da retomada no mês, o segmento 

de outros itens pessoais manteve 
as variações interanuais negativas, o 
que vem impactando o índice res-
trito sob esta ótica. No índice am-
pliado, automóveis, partes e peças 
teve aumento de 3,0% e materiais 
de construção +0,7% contribuíram 
positivamente em relação ao mês 
passado.

O estudo vê redução do ímpe-
to do consumo à frente na esteira 
da perda de momento do impulso 
fiscal, mas o mercado de trabalho 

aquecido tende a impedir uma de-
saceleração mais forte. Assim, os 
resultados configuram uma pers-
pectiva de moderação na demanda 
para o início do 4T24.

Metodologia IGet

O IGet utiliza informações de 
transações no mercado de ad-
quirência nacional e tem o objetivo 
de reunir informações para análise 
da trajetória de atividade econômi-

ca no Brasil, principalmente com 
relação aos segmentos do varejo e 
dos serviços prestados às famílias. 
Mensalmente, são analisadas as 
receitas de uma amostra de estabe-
lecimentos que utilizam, de forma 
recorrente, a Getnet como meio 
de pagamento. A amostra contém 
informações anonimizadas de es-
tabelecimentos de diferentes tama-
nhos e regiões, sendo uma seleção 
bastante representativa desses seg-
mentos no país.

A Companhia de Saneamento 
de Minas Gerais (Copasa) tem re-
gistrado em números seu desem-
penho nos mais de 630 municípios 
em que atua em Minas Gerais. En-
tre janeiro e setembro de 2024, a 
companhia investiu, incluindo as 
capitalizações, R$ 1,56 bilhão em 
obras de abastecimento de água e 
esgotamento sanitário, um aumen-
to de 30,7% em relação ao mesmo 
período do ano passado (R$ 1,19 
bilhão).

Esse volume de recursos é re-
corde na história da companhia e 
segue mirando não apenas o atin-
gimento das metas de cobertura 
estabelecidas pelo Novo Marco Le-
gal do Saneamento, mas também a 
melhoria da eficiência dos serviços 
prestados. As informações constam 
no balanço divulgado nessa segun-
da-feira (4/11) pela companhia.

Em relação aos serviços de abas-
tecimento de água, apesar de já ter 
superado o índice imposto pelo 
Novo Marco Regulatório de 99% 
de cobertura, a Copasa investiu, de 
janeiro a setembro deste ano, um 
grande volume de recursos, cerca 
de R$ 735,6 milhões, em obras para 
expandir ainda mais e melhorar o 
serviço de fornecimento de água, 

tornando-o mais eficiente no Esta-
do.

Destacam-se neste período 
obras nos municípios de Belo Hori-
zonte, Contagem, Esmeraldas, Bru-
madinho, Capelinha, Diamantina, 
Divinópolis, Esmeraldas, Fronteira, 
Inhapim, Itamarati de Minas, Mon-
tes Claros, Mutum, Nova Resende, 
Nova Serrana, Patos de Minas, Pou-
so Alegre, Riacho dos Machados, 
Ribeirão das Neves, Santa Bárbara, 
São João Nepomuceno, dentre 
outros. Os investimentos também 
foram destinados à melhoria na hi-
drometração e à redução de perda, 
com destaque para aquisição de 
macro e micromedidores de vazão, 
segundo consta no balanço.

Já para ampliar os serviços de 
coleta e tratamento de esgoto dos 
municípios, foram investidos de ja-
neiro a setembro R$ 601,4 milhões 
de janeiro a setembro deste ano. 
As principais obras neste período 
beneficiaram Abaeté, Além Paraíba, 
Belo Horizonte, Betim, Botelhos, 
Buritis, Caldas, Campanha, Capeli-
nha, Caratinga, Confins, Conselhei-
ro Lafaiete, Congonhas, Contagem, 
Cruzília, Divinópolis, Frei Lago-
negro, Guaxupé, Ibirité, Igarapé, 
Januária, Juatuba, Mateus Leme, 

Mutum, Paracatu, Patos de Minas, 
Pedro Leopoldo, Ribeirão das Ne-
ves, Sabará, Santa Luzia, Santana 
do Paraíso, Santos Dumont, São 
João Nepomuceno, Sarzedo, Ubá, 
Visconde do Rio Branco, dentre 
outros.

Além disso, a companhia inves-
tiu, até o último mês de setembro, 
R$ 33,4 milhões em desenvolvi-
mento empresarial e operacional e 
R$ 184,6 milhões em capitalizações. 
Já para os anos de 2025 a 2028, o 
Plano de Investimentos da Copasa 
está sendo revisto e deverá refletir 
o novo patamar de investimentos 
que a companhia tem alcançado em 
2024.

Inadimplência e perdas de água

Outros dois pontos se destacam 
positivamente no balanço financei-
ro da Copasa. Um deles é a queda 
na inadimplência, que atingiu o me-
nor índice dos últimos sete anos. A 
relação entre o saldo de contas a re-
ceber vencidas entre 90 e 359 dias e 
o valor total faturado em 12 meses 
atingiu 2,97% em setembro de 2024 
contra 3,07% no mesmo período 
do ano passado. Esse resultado é 
decorrente das campanhas de rene-

gociação de débitos, que garantem 
descontos e facilidades no acerto 
das cobranças.

A Copasa tem levado as Agências 
Móveis a diversas cidades do estado 
para facilitar o acesso do cliente aos 
diversos serviços da companhia, 
incluindo a renegociação dos dé-
bitos, inclusão de famílias de baixa 
renda na tarifa social, etc. Os canais 
de atendimento mais modernos, 
entre outras ações, também con-
tribuem para que o consumidor 
busque ficar em dia com as contas.

Também houve redução do 
índice de perdas de água, que 
passou de 38,9% em setembro de 
2023 para 38,4% no mesmo mês 
deste ano. Essa queda é reflexo 
dos investimentos da Copasa em 
tecnologia de ponta e nas ações 
para o combate ao desperdício 
nos municípios sob concessão da 
empresa.

Balanço financeiro

Na segunda-feira, foi divulgado 
ao mercado os principais dados 
financeiros registrados no tercei-
ro trimestre deste ano (3T24). A 
companhia fechou o 3T24 com um 
lucro líquido de R$ 368,3 milhões, 

9,3% superior ao lucro líquido 
ajustado do 3T23.

O balanço do terceiro trimestre 
traz um aumento de 9,6% da recei-
ta líquida de água, esgoto e resídu-
os sólidos cujo valor foi de R$ 1,78 
bilhão (contra R$ 1,62 bilhão no 
mesmo período de 2023). Essa ele-
vação reflete a aplicação de novas 
tarifas pela companhia, em função 
do reajuste tarifário de 4,21%, au-
torizado pela Arsae-MG e vigente a 
partir de 1/1/2024; e também pelo 
aumento de 3,5% no volume me-
dido de água e de 3,6% no volume 
medido de esgoto.

Já os custos e despesas totaliza-
ram R$ 1,21 bilhão no terceiro tri-
mestre deste ano (contra R$ 1,14 
bilhão no 3T23), apresentando 
elevação de 6,0%. Referente aos 
custos administráveis, os gastos de 
pessoal adicionados dos serviços 
de terceiros apresentaram eleva-
ção de 3,0%. Já a alta dos custos 
não administráveis (15,7%) foi 
impactada, principalmente, pelo 
aumento dos gastos com combus-
tíveis e lubrificantes (46,2%).

O Ebitda (lucro antes de juros, 
impostos, depreciação e amorti-
zação) do 3T24 totalizou R$725,7 
milhões, 13,6% superior ao Ebitda 

ajustado do mesmo período do 
ano anterior (R$638,9 milhões), 
o que demonstra a robustez da 
Copasa. A Margem Ebitda atingiu 
40,5% (contra margem Ebitda ajus-
tada de 38,5% no 3T23).

O lucro líquido societário do 
3T24 foi de R$ 368,3 milhões, 9,3% 
superior ao lucro líquido ajustado 
do mesmo período do ano ante-
rior, cujo montante registrado foi 
de R$337,1 milhões. O resultado 
ajustado do 3T23 desconsidera as 
reversões extraordinárias e não-
-recorrentes de R$155,1 milhões, 
bem como os efeitos decorrentes 
dessas reversões (basicamente, os 
efeitos tributários), referentes a 
acordo celebrado em Ação Cole-
tiva Trabalhista naquele trimestre.

A Dívida Líquida da empresa 
atingiu R$ 5,15 bilhões em setem-
bro de 2024, enquanto a relação 
Dívida Líquida/EBITDA atingiu 
1,8x contra 1,4x em setembro de 
2023. Em julho de 2024, foi con-
cluída a emissão de debêntures 
simples (19ª Emissão). O montante 
captado foi de R$1,3 bilhão, sendo 
que os recursos serão destinados 
à execução de parte do programa 
de investimentos da companhia e à 
reserva de liquidez.

Sebrae é embaixador da iniciativa no Brasil, que acontece entre 18 e 24 de novembro, e reforça 
seu compromisso em impulsionar os pequenos negócios

Até setembro deste ano, recursos da companhia destinados a obras de saneamento cresceram 
30,7% em relação ao ano passado

Índice mostra sinais negativos 
nos serviços à família e mistos na 
composição do varejo

exemplo de jovens, seniores, mu-
lheres e rurais.

A SGE convida organizações a 
se envolverem cadastrando seus 
eventos, que serão realizados no 
mês de novembro no site da Glo-
bal Entrepreneurship Week (GEW) 
para estender seu alcance a novos 
públicos, inspirar e fortalecer as 
conexões locais. “Participar da SGE 
é uma forma de destacar o nosso 
trabalho de apoio aos pequenos 
negócios, conectar e aprender com 
outras comunidades, e interligar 
potenciais empreendedores a re-
cursos e capacitações”, destaca o 
presidente do Conselho Delibera-
tivo do Sebrae Minas, Marcelo de 
Souza e Silva.

O Sebrae possui diversas so-
luções inovadoras a quem deseja 
abrir, diversificar ou ampliar um 
empreendimento. São vários pro-
gramas, cursos, eventos e platafor-
mas para auxiliar todos os tipos 
de empreendedores. Uma dessas 
plataformas é o Sebrae Play, que 
disponibiliza cursos e conteúdos 
gratuitos sobre empreendedoris-
mo, estratégia e gestão, finanças, 
franquias, inovação e tecnologia, 

leis e impostos, liderança e pes-
soas, marketing digital, startups e 
vendas. 

Dia Internacional do Empreen-
dedorismo Feminino

No dia 19 de novembro de 2014 
foi instituído, pela Organização das 
Nações Unidas (ONU), o Dia Inter-
nacional do Empreendedorismo 
Feminino para destacar e valorizar 
o papel das mulheres nos negócios. 

Para incentivar, apoiar e forta-
lecer as proprietárias de pequenos 
negócios, o Sebrae Minas conta 
com o Sebrae Delas. A iniciativa 
tem o objetivo de fomentar e pro-
fissionalizar práticas empresariais e 
políticas públicas para valorizar as 
competências, comportamentos e 
habilidades das mulheres. O pro-
grama mescla os saberes e a força 
feminina direcionada aos negócios, 
atuando em quatro frentes: inteli-
gência, sensibilização, articulação 
e formação de rede, e capacitação.

O Sebrae Delas é mais uma 
oportunidade para impulsionar 
ações empreendedoras femininas 
de sucesso e estender seu alcance 

por meio da SGE.

Sobre a SGE

O movimento começou em 
2008 com o objetivo de inspirar 
jovens a deixar sua marca no mun-
do empreendedor. Atualmente, a 
Semana reúne empresários, inves-
tidores, formuladores de políticas, 
pesquisadores, organizações de 
apoio e outros que colaboram para 
promover o crescimento econômi-
co e a inovação por meio do empre-
endedorismo. 

A SGE já impactou mais 10 mi-
lhões de pessoas em todo o mun-
do, conta com 20 mil parceiros, 
mais de 40 mil atividades e envolve 
a participação de 200 países. 

Para dar apoio e suporte ao mo-
vimento, a SGE disponibiliza um 
banco de ideias com mais de 100 
sugestões para a organização de ati-
vidades criativas e inovadoras. Além 
disso, convida instituições a cele-
brar e capacitar empreendedores 
em diversos países e comunidades 
ao redor do mundo, cadastrando 
suas atividades no calendário glo-
bal.



25 ANOS
gazetanm.com.br

Montes Claros, quinta-feira, 7.11.2024
GAZETA NORTE MINEIRA 8 segurança pública

*Michael Stephan da Silva

Houve um tempo em que a escola era considerada o templo 
do conhecimento! Pais e filhos tinham em mente um valor alta-
mente precioso sobre o aprender na escola. A família se envolvia 
completamente com tudo o que o educandário prescrevia - uma 
extensão do lar e o lar a extensão da escola. Lembro-me nos 
primeiros anos como cada dia na escola se tornava uma qua-
se bênção divina, pois lá o aluno tinha a oportunidade de se 
descobrir como ser humano. De certo, de se transformar como 
cidadão e compreender as pessoas com dignidade, com respon-
sabilidade e respeito pelo colega de sala, pela nova amizade que 
ali se iniciava para o resto da vida. Era o berço do saber, o berço 
do viver! Não sem razão Albert Einstein certa vez bradou: “tenha 
em mente que tudo que você aprende na escola é trabalho de 
muitas gerações (...) receba essa herança, honre-a, acrescente a 
ela e, um dia, fielmente, deposite-a nas mãos de seus filhos”.

De outro lado é lamentável, mas necessário dizer que o tem-
po que se insurge tem declinado o ambiente colegial. Em con-
trapartida ao que muitos de nós vivemos em outrora, em que o 
professor era uma autoridade em sala. Claramente lembro-me 
de nos primeiros anos letivos, que quando o professor aden-
trava a sala de aula era recebido de pé pelos alunos e ainda o 
saudávamos com a expressão “seja bem vindo professor!” Isso 
claramente era sinal de grande apreço ao mestre que cedia seus 
conhecimentos aos incipientes alunos. Por vezes durante a sema-
na entoávamos o hino nacional brasileiro ou o hino à bandeira. 
Sentíamos a grande dimensão em respeitar, de ser educado com 
o outro, de valorizar nosso país em todos os momentos. Adqui-
rimos desde já o apreço por sermos honestos, por acreditarmos 
no valor imensurável da paz, por seguirmos uma referência de 
ordem, de disciplina e obediência aos dirigentes escolares, pois 
ali estávamos sendo preparados para atuar com consciência ci-
dadã.

Vale destacar que acompanhamos na última semana o lança-
mento pelo Ministério da Educação de um programa que visa 
resgatar uma pouco dessa história que contamos acima. É o Pro-
grama Nacional das Escolas Cívico-Militares que de acordo com 
o MEC, “os militares atuarão na disciplina dos alunos, no forta-
lecimento de valores éticos e morais, e na área administrativa, 
no aprimoramento da infraestrutura e organização da escola e 
dos estudantes. As questões didático-pedagógicas continuarão 
atribuições exclusivas dos docentes, sem sobreposição com os 
militares, e serão respeitadas as funções próprias dos profissio-
nais da educação”. 

Ainda, segundo o ministro da Educação, Abraham Weintraub, 
“a implantação das escolas cívico-militares vai ocorrer preferen-
cialmente em regiões que apresentam situação de vulnerabili-
dade social e baixos índices no Índice de Desenvolvimento da 
Educação Básica. Assim entre as premissas do programa estão 
a contribuição para a melhoria do ambiente escolar, redução da 
violência, da evasão e da repetência escolar”. De fato é nesse en-
tendimento que o filósofo alemão, Immanuel Kant, nos alertou 
que “é no problema da educação que assenta o grande segredo 
do aperfeiçoamento da humanidade”. Acreditar na formação de 
excelência, no ensino como instrumento de transformação so-
cial indubitavelmente é o início de uma era mais humana e mais 
consciente.  

Berço do saber - 
Resgate para 

uma vida

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

MONTES CLAROS

UNAÍ

Adolescentes ficam surpresos 
vendendo drogas em 
frente à adega no bairro 
Independência

Homem é preso com pasta base 
de cocaína avaliada em R$ 50 mil 
e itens furtados

Cão Zeus policial localiza 
drogas escondidas em lata 
e saco plástico em Montes 
Claros

A Companhia de Saneamento de 
Minas Gerais (Copasa) tem registra-
do em números seu desempenho 
nos mais de 630 municípios em que 
atua em Minas Gerais. Entre janeiro 
e setembro de 2024, a companhia 
investiu, incluindo as capitaliza-
ções, R$ 1,56 bilhão em obras de 
abastecimento de água e esgota-
mento sanitário, um aumento de 
30,7% em relação ao mesmo perío-
do do ano passado (R$ 1,19 bilhão).

Esse volume de recursos é re-
corde na história da companhia e 
segue mirando não apenas o atin-
gimento das metas de cobertura 
estabelecidas pelo Novo Marco Le-
gal do Saneamento, mas também a 
melhoria da eficiência dos serviços 
prestados. As informações constam 
no balanço divulgado nessa segun-
da-feira (4/11) pela companhia.

Em relação aos serviços de abas-
tecimento de água, apesar de já ter 
superado o índice imposto pelo 
Novo Marco Regulatório de 99% 
de cobertura, a Copasa investiu, de 
janeiro a setembro deste ano, um 
grande volume de recursos, cerca 
de R$ 735,6 milhões, em obras para 
expandir ainda mais e melhorar o 
serviço de fornecimento de água, 
tornando-o mais eficiente no Esta-
do.

Destacam-se neste período 
obras nos municípios de Belo Hori-
zonte, Contagem, Esmeraldas, Bru-
madinho, Capelinha, Diamantina, 
Divinópolis, Esmeraldas, Fronteira, 
Inhapim, Itamarati de Minas, Mon-
tes Claros, Mutum, Nova Resende, 
Nova Serrana, Patos de Minas, Pou-
so Alegre, Riacho dos Machados, 
Ribeirão das Neves, Santa Bárbara, 
São João Nepomuceno, dentre 

outros. Os investimentos também 
foram destinados à melhoria na hi-
drometração e à redução de perda, 
com destaque para aquisição de 
macro e micromedidores de vazão, 
segundo consta no balanço.

Já para ampliar os serviços de 
coleta e tratamento de esgoto dos 
municípios, foram investidos de ja-
neiro a setembro R$ 601,4 milhões 
de janeiro a setembro deste ano. 
As principais obras neste período 
beneficiaram Abaeté, Além Paraíba, 
Belo Horizonte, Betim, Botelhos, 
Buritis, Caldas, Campanha, Capeli-
nha, Caratinga, Confins, Conselhei-
ro Lafaiete, Congonhas, Contagem, 
Cruzília, Divinópolis, Frei Lago-
negro, Guaxupé, Ibirité, Igarapé, 
Januária, Juatuba, Mateus Leme, 
Mutum, Paracatu, Patos de Minas, 
Pedro Leopoldo, Ribeirão das Ne-
ves, Sabará, Santa Luzia, Santana 
do Paraíso, Santos Dumont, São 
João Nepomuceno, Sarzedo, Ubá, 
Visconde do Rio Branco, dentre 
outros.

Além disso, a companhia inves-
tiu, até o último mês de setembro, 
R$ 33,4 milhões em desenvolvi-
mento empresarial e operacional e 
R$ 184,6 milhões em capitalizações. 
Já para os anos de 2025 a 2028, o 
Plano de Investimentos da Copasa 
está sendo revisto e deverá refletir 
o novo patamar de investimentos 
que a companhia tem alcançado em 
2024.

INADIMPLÊNCIA E
 PERDAS DE ÁGUA

Outros dois pontos se destacam 
positivamente no balanço financei-
ro da Copasa. Um deles é a queda 

na inadimplência, que atingiu o me-
nor índice dos últimos sete anos. A 
relação entre o saldo de contas a re-
ceber vencidas entre 90 e 359 dias e 
o valor total faturado em 12 meses 
atingiu 2,97% em setembro de 2024 
contra 3,07% no mesmo período 
do ano passado. Esse resultado é 
decorrente das campanhas de rene-
gociação de débitos, que garantem 
descontos e facilidades no acerto 
das cobranças.

A Copasa tem levado as Agências 
Móveis a diversas cidades do estado 
para facilitar o acesso do cliente aos 
diversos serviços da companhia, in-
cluindo a renegociação dos débitos, 
inclusão de famílias de baixa renda 
na tarifa social, etc. Os canais de 
atendimento mais modernos, entre 
outras ações, também contribuem 
para que o consumidor busque fi-
car em dia com as contas.

Também houve redução do índi-
ce de perdas de água, que passou 
de 38,9% em setembro de 2023 
para 38,4% no mesmo mês deste 
ano. Essa queda é reflexo dos inves-
timentos da Copasa em tecnologia 
de ponta e nas ações para o com-
bate ao desperdício nos municípios 
sob concessão da empresa.

BALANÇO FINANCEIRO

Na segunda-feira, foi divulgado 
ao mercado os principais dados 
financeiros registrados no tercei-
ro trimestre deste ano (3T24). A 
companhia fechou o 3T24 com um 
lucro líquido de R$ 368,3 milhões, 
9,3% superior ao lucro líquido ajus-
tado do 3T23.

O balanço do terceiro trimestre 
traz um aumento de 9,6% da receita 

ÉLID NORONHA

Na tarde de segunda-feira (04), 
uma operação da Polícia Militar em 
Unaí resultou na apreensão de duas 
barras de pasta à base de cocaína, 
avaliadas em aproximadamente R$ 
50 mil, além da prisão de um ho-
mem de 29 anos. A ação teve início 

após uma notificação anônima que 
relatou atividades suspeitas de co-
mércio de drogas em duas residên-
cias no bairro Cidade Nova.

Os policiais se dirigiram ao pri-
meiro endereço indicado na de-
núncia, onde abordaram o suspeito 
e realizaram uma busca na residên-
cia, mas não encontraram materiais 

ilícitos. Entretanto, durante uma 
revista no carro do homem, que es-
tava estacionado perto de casa, os 
militares localizaram uma pequena 
quantidade de maconha.

Ao ser informado sobre um 
segundo endereço relacionado à 
denúncia, o homem negou ter qual-
quer vínculo com o local. No entan-

ÉLID NORONHA

Em uma operação da Polícia 
Militar na última segunda-feira 
(4), o cão policial Zeus, especia-
lista em fazer entorpecentes, foi 
fundamental para a apreensão de 
drogas escondidas em uma lata de 
refrigerante e em um saco plástico 
próximo a um coqueiro no bairro 
Santo Antônio, em Montes Claros. 
A ação resultou na condução de 
quatro pessoas para a delegacia, 
incluindo uma mulher presa por 
tráfico.

A Polícia Militar realizou patru-
lhamento próximo à BR-135, em 
uma área de mata, quando acor-
dos dois homens, de 40 e 46 anos, 
que aguardavam para receber 
drogas de uma mulher, de 23. Ao 
perceberem a abordagem, os po-
liciais ordenaram que os três en-
volvidos deitassem no chão para a 
revista. Durante a ação, a mulher 
entregou espontaneamente 45 
pedras de crack e R$ 156, assu-
mindo a posse do material.

Ainda durante a operação, 

um terceiro homem tentou des-
fazer duas buchas de maconha, 
mas foi imediatamente abordado 
pela equipe. Em seguida, a Ronda 
Ostensiva com Cães (ROCCA) foi 
acionada, e o cão Zeus entrou em 
ação, encontrando 28 buchas de 
maconha escondidas dentro de 
uma lata de refrigerante que esta-
va em uma lixeira, além de outras 
137 porções da mesma droga em 
um saco plástico próximo a um 
coqueiro na mata.

De acordo com a PM, a mulher 
assassinada foi proprietária de 
todo o material apreendido e foi 
presa por tráfico de drogas. Os 
três homens foram encaminhados 
à delegacia para responder por 
uso e consumo de entorpecentes.

A ação ilustra a importância do 
apoio de equipes especializadas 
com cães, como o policial Zeus, 
que desempenham um papel es-
sencial na identificação e na apre-
ensão de entorpecentes escondi-
dos em locais de difícil acesso, 
fortalecendo o combate ao tráfico 
e consumo de drogas na região.

líquida de água, esgoto e resíduos 
sólidos cujo valor foi de R$ 1,78 bi-
lhão (contra R$ 1,62 bilhão no mes-
mo período de 2023). Essa elevação 
reflete a aplicação de novas tarifas 
pela companhia, em função do rea-
juste tarifário de 4,21%, autorizado 
pela Arsae-MG e vigente a partir de 
1/1/2024; e também pelo aumento 
de 3,5% no volume medido de água 
e de 3,6% no volume medido de 
esgoto.

Já os custos e despesas totali-
zaram R$ 1,21 bilhão no terceiro 
trimestre deste ano (contra R$ 1,14 
bilhão no 3T23), apresentando ele-
vação de 6,0%. Referente aos custos 
administráveis, os gastos de pessoal 
adicionados dos serviços de tercei-
ros apresentaram elevação de 3,0%. 
Já a alta dos custos não administrá-
veis (15,7%) foi impactada, princi-
palmente, pelo aumento dos gastos 
com combustíveis e lubrificantes 
(46,2%).

O Ebitda (lucro antes de juros, 
impostos, depreciação e amorti-
zação) do 3T24 totalizou R$725,7 
milhões, 13,6% superior ao Ebitda 
ajustado do mesmo período do ano 
anterior (R$638,9 milhões), o que 
demonstra a robustez da Copasa. 
A Margem Ebitda atingiu 40,5% 
(contra margem Ebitda ajustada de 
38,5% no 3T23).

O lucro líquido societário do 
3T24 foi de R$ 368,3 milhões, 9,3% 
superior ao lucro líquido ajustado 
do mesmo período do ano ante-
rior, cujo montante registrado foi 
de R$337,1 milhões. O resultado 
ajustado do 3T23 desconsidera as 
reversões extraordinárias e não-re-
correntes de R$155,1 milhões, bem 
como os efeitos decorrentes dessas 
reversões (basicamente, os efeitos 
tributários), referentes a acordo 
celebrado em Ação Coletiva Traba-
lhista naquele trimestre.

A Dívida Líquida da empresa 
atingiu R$ 5,15 bilhões em setem-
bro de 2024, enquanto a relação 
Dívida Líquida/EBITDA atingiu 1,8x 
contra 1,4x em setembro de 2023. 
Em julho de 2024, foi concluída a 
emissão de debêntures simples (19ª 
Emissão). O montante captado foi 
de R$1,3 bilhão, sendo que os re-
cursos serão destinados à execução 
de parte do programa de investi-
mentos da companhia e à reserva 
de liquidez.

to, ao chegarem à residência indica-
da, os polícias foram recebidos pela 
esposa do suspeito, que confirmou 
que ambos moravam em casa.

Durante as buscas no imóvel, os 
policiais encontraram três bicicletas 
elétricas na área da frente da casa, 
duas das quais equipadas foram 
previamente identificadas como 
furtadas. Além disso, na despen-
sa, localizaram uma espingarda de 
pressão e as duas barras de pasta à 
base de cocaína, com valor estima-
do em R$ 50 mil. No quarto do sus-
peito, os militares resgataram R$ 3 
mil em dinheiro e um celular.

Após o flagrante, o homem foi 
preso e levado à delegacia de Unaí, 
juntamente com os materiais apre-
endidos, onde deverá responder às 
acusações de tráfico de drogas, pos-
se de materiais roubados e outros 
possíveis delitos. A ação da Polícia 
Militar destaca a importância das 
denúncias da comunidade, que têm 
sido essenciais no combate ao tráfi-
co e na recuperação de itens furta-
dos na região.
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Sindicatos Rurais do Norte de Minas 
recebem kits digitais

Codanorte recebe visita técnica de acadêmicos 
da Funorte e apresenta projetos e programas de 
gestão de resíduos sólidos desenvolvidos na região

CONECTADOS

A chegada de kits digitais aos 
sindicatos rurais do Norte de Mi-
nas, dentro do projeto “Conexão 
SPR’s”, do Sistema Faemg Senar, 
vem cercado de boas perspectivas 
aos produtores rurais. Ao todo, 18 
sindicatos de produtores rurais da 
região receberão o kit neste restan-
te de ano, contendo notebooks, 
webcams e Smart TVs. 

O objetivo da ação é contribuir 
para a modernização do atendi-
mento aos sindicatos em todo o es-
tado, onde cada entidade irá criar 
a sua Sala do Produtor, espaço que 
visa facilitar o acesso à informação, 
promover a educação a distância, 
videoconferências, reuniões com 
técnicos e consultores, além de 
fortalecer a conexão entre os pro-

dutores rurais.
Em Buenópolis, o novo mate-

rial de trabalho já entrou no plane-
jamento de ações para as próximas 
semanas. A proposta é aproveitar 
o implemento tecnológico para 
aproximar a região de debates, 
decisões e aprimoramento técnico 
em diversas cadeias produtivas. 
“Se a gente quiser fazer uma video-
conferência com algum palestran-
te, por exemplo, podemos con-
vidar os produtores rurais para o 
sindicato e, assim, atender melhor 
os associados. Isso vai incrementar 
ainda mais a nossa proposta de va-
lorizar o produtor rural”, pontua 
Luiz Carlos Finelli, presidente do 
SPR Buenópolis.

Em Buritizeiro o sindicato já 

está com o projeto da Sala do Pro-
dutor em andamento. A expectati-
va é deixar o sindicato ainda mais 
completo, com toda a estrutura 
necessária para atender as deman-
das locais.

“Este investimento nos sindi-
catos traz melhor interação entre 
produtores, Sistema Faemg Senar, 
consultores e todo o setor produti-
vo. Isso é motivo de orgulho, saber 
que a Faemg tem se preocupado 
com os produtores. Para acom-
panhar essas mudanças, aqui no 
sindicato implementamos algumas 
melhorias. Estamos adaptando sa-
las, colocando ar-condicionado, 
painel para televisores, além da 
placa de identificação do SPR”, 
afirma o presidente do SPR, Audi 

Braga.

PROGRAMA AGSPR

Boa parte dos sindicatos do 
Norte de Minas que já receberam o 
kit digital também estão com a As-
sistência Gerencial aos Sindicatos 
de Produtores Rurais (AGSPR) em 
andamento. A iniciativa pioneira 
do Sistema Faemg Senar, tem con-
tribuído para fortalecer a gestão e 
melhorar a qualidade dos serviços 
prestados aos produtores rurais. 

“Com este novo programa e 
treinamento que estamos inseridos, 
queremos expandir nossos serviços 
aos nossos associados e aumentar 
nossa base de atuação, melhorando 
a sede física, atendendo mais e me-

lhor os produtores”, comenta Ale-
xandre de Aguiar Rocha, presidente 
do SRP de Montes Claros, entidade 
que está na sua quinta visita dentro 
do AGSPR.

O programa, lançado neste ano, 
oferece um diagnóstico completo da 
situação de cada sindicato, com o ob-
jetivo de identificar oportunidades 
de melhoria e elaborar um plano de 
ação personalizado. Por meio de fer-
ramentas de gestão e indicadores de 
desempenho, os sindicatos podem 
otimizar seus processos, aumentar a 
eficiência e atender às necessidades 
específicas dos seus associados.

Com a união dos novos conhe-
cimentos gerenciais, reestruturação 
da atuação sindical e a chegada dos 
implementos tecnológicos, as enti-

dades cooperadas visualizam ainda 
maior crescimento e representativi-
dade regional. Em 2024, foram nove 
sindicatos atendidos no Norte de Mi-
nas; ao menos outros 11 receberão o 
programa AGSPR em 2025.

“O SPR de Bocaiuva já participou 
de alguns programas de qualidade 
do Sistema Faemg Senar, que sem-
pre trazem maior amplitude para a 
parte de administração e melhoria na 
qualidade dos serviços prestados ao 
produtor. Estes equipamentos tec-
nológicos vieram a complementar, já 
que o produtor poderá chegar aqui 
na sua casa e ter uma sala disponível 
para buscar novos conhecimentos”, 
destaca a secretária executiva e ADR 
do Sindicato de Bocaiuva, Maria de 
Fátima Souto.

O Codanorte recebeu a visita téc-
nica de acadêmicos dos cursos de 
estética e Gastronomia da Funorte. 
O objetivo foi apresentar aos alunos 
os projetos e programas de gestão 
dos resíduos sólidos do Codanorte 
desenvolvidos no Norte de Minas, 
Vale do Jequitinhonha e região Cen-
tral. 

Na oportunidade, a gerente do 
Departamento de saneamento des-
tacou os resultados alcançados a 
partir dos projetos e programas im-
plantados. Atualmente, o Codanorte 
se tornou referência no país quando 
se trata de programas e projetos re-
lacionados a encerramento de lixões 
e gestão de resíduos sólidos. Não é 
à toa que frequentemente o Con-
sórcio recebe visitas de consórcios 
espalhadas por todo o Brasil. 

Além de encerrar 42 lixões, o 
Codanorte atuou na Construção de 
oito usinas de triagem e compos-
tagem (UTC): Francisco Dumont, 
Joaquim Felício, São João da La-
goa, Lontra, Varzelândia, Mirabela, 
Lassance e Icaraí de Minas; implan-
tação do Programa Outro Norte 
nas escolas, que se caracteriza pela 
Gincana de recicláveis, e promove 
a conscientização ambiental dos 
alunos. Somente entre 2022 e 2023, 
foram coletados 86 mil quilos de 
materiais recicláveis levados pelos 
próprios estudantes dos municípios 
participantes. Além disso, os convê-
nios firmados com órgãos federais 
e empresas privadas possibilitou a 
criação de uma Central que recebe 

os resíduos eletrônicos, e ainda um 
ponto de coleta de pneus inserví-
veis. A equipe técnica também é 
responsável pela elaboração e exe-
cução de projetos de construção 
de aterros sanitários individuais ou 
coletivos. 

“Eu apresentei todas as ativida-
des que o Codanorte desenvolve 
na região, e o impacto dessas ativi-
dades na vida da população. Como 
estamos em 64 municípios, esses 
projetos beneficiam mais de 1 mi-
lhão de pessoas. Eles gostaram de-
mais, acharam super interessante. 
Pois não sabiam que nos municípios 
consorciados, tinha, por exemplo, 
os aterros, as UTCs, os programas 
de educação ambiental, elaboração 
de planos, então eles ficaram impac-
tados de forma positiva sobre esse 
avanço”, comentou Patrícia Mendes, 
gerente do departamento de sanea-
mento do Codanorte. 

O professor da Funorte, Marco 
Antonio Ramos Canela, coorde-
nador a visita ao consórcio. Ele 
explicou que esses momentos são 
importantes para que esses alunos 
possam aprender os conceitos de 
reciclagem, economia sustentável e 
também aplicar no negócio deles. 

“A matriz curricular do curso de 
Estética e Cosmética, e também de 
gastronomia, contempla a disciplina 
de projeto integrador de meio am-
biente e sustentabilidade, porque 
na formação desses acadêmicos, 
ao final do curso, eles terão que 
apresentar um plano de negócios 

de uma empresa que vai ser o em-
preendimento na área de formação 
deles. Um dos quesitos que a gente 
sempre cobra é que tenha um pro-
jeto ambiental de responsabilidade 
socioambiental que esteja focado 
na eliminação das embalagens, dos 
resíduos. Quem lida com Estética 
e Cosmética sabe que produz uma 

quantidade muito grande em plás-
ticos e elimina também na natureza 
alguns elementos químicos, produ-
tos químicos através das Redes de 
esgoto. Então, a gente queria mos-
trar para as acadêmicas o que existe 
de iniciativa relacionada à coleta, 
manejo de resíduos, programas de 
educação ambiental, preservação 

de mananciais, enfim, o que tem 
sido feito em termos de política 
com relação ao tratamento dos re-
síduos urbanos, o lixo e tudo mais 
que diz respeito ao meio ambiente 
e sustentabilidade. Então, além da 
formação geral dos acadêmicos que 
a gente contempla, também tem a 
questão específica da formação no 

plano de negócio”, disse o profes-
sor. 

Para as universidades e faculda-
des que desenham realizar visita 
técnica ao Codanorte, basta entrar 
em contato no número (38) 99728-
8968, em horário comercial, ou 
pelo e-mail: codanorte@codanor-
te.mg.gov.br. (NÁTILA GOMES)
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Bia destrata Beatriz, que se 
afasta de Beto e acaba perdendo o 
amuleto que ganhou de sua mãe. 
Após uma discussão, Bia desmaia. 
Clarice se desespera e leva a filha 
para o hospital. Ulisses desconfia 
que foi Topete quem armou a con-
fusão no baile. Maristela teme pela 

saúde de Bia. Arlete conta para Beatriz a história de sua filha Valéria. Vera 
e Sebastião confrontam Topete na frente de Zélia e Orlando. Bia tem alta 
do hospital. Juliano questiona Beto sobre Bia. Maristela aconselha Juliano 
a tomar cuidado com Zélia. Vera dá uma informação sobre Clarice para 
Beatriz. Beto procura Bia.

Antônio Fagundes volta a falar sobre sua demissão da Globo; ator relata os verdadei-
ros motivos

Antônio Fagundes revelou no Alt Tabet clausula que o impediu de continuar na Globo
Antônio Fagundes detona Globo por novelas sem sucesso no programa Roda Viva
Em entrevista para o Roda Viva em 23/09/24, Antonio Fagundes reclama porque a 

Globo dispensou grandes atores e autores da TV
‘Todos ficaram apavorados’: há 26 anos, Antonio Fagundes quase morreu em grava-

ção de série da Globo após erro da produção
Antonio Fagundes tinha que correr atrás da personagem de Betty Faria pendurado 

em um helicóptero
 Quatro anos após sua saída da Globo, Antônio Fagundes volta a falar sobre o fim do 

seu contrato com a emissora após 44 anos de serviços prestados. Em entrevista para o Alt 
Tabet, do canal UOL, o artista comentou sobre a proposta feita pela emissora.

“Talvez eu continuasse lá se a proposta que eles tivessem me feito não fosse oposta ao 
que quero para minha vida. Quando entrei na Globo, eu já fazia teatro, a primeira condi-
ção que eu pedi para ser respeitada para que eu trabalhasse lá é a de que eu só gravasse 
na folga do teatro”, disse o veterano de 75 anos, ressaltando que durante todo o tempo 
de carreira sempre mesclou seu trabalha na TV com as produções teatrais.

Por que Antônio Fagundes saiu da Globo?
O ator também reforçou o que de fato o levou ao afastamento da emissora carioca. 

“Eu tive durante 44 anos um acordo com eles que eu só gravava de segunda a quarta, 
porque de quinta a domingo eu fazia teatro. Mas quando a proposta de renovação não 
incluía essa cláusula, percebi que não seria bom para mim, porque o teatro é minha 
prioridade”.

 “As coisas têm um movimento natural. A Globo, como empresa, seguiu o movimento 
dela, buscando novas formas de comercializar seus produtos”, refletiu o ator, cuja última 
novela na emissora foi ‘Bom Sucesso’, em 2019.

 Recentemente, Antônio Fagundes falou para o Roda Vida, da TV Cultura, sobre a 
escalação de influencer nas novelas e séries. “Na minha época, não eram influencers, 
eram modelos e surgiu o preconceito. Depois, o preconceito veio contra os BBBs. Agora, 
contra influencers”, lembrou.

  Sabrina Sato passou por um aborto espontâneo nesta terça-feira (5). A apresenta-
dora havia revelado mês passado a segunda gravidez, a primeira com o noivo, Nicolas 
Prattes. A informação foi revelada pelo Hospital Israelita Albert Einstein nesta quarta-fei-
ra (6), após Sabrina receber alta da unidade.

“A paciente Sabrina Sato deu entrada no Hospital Israelita Albert Einstein, no dia 05 
de novembro, em virtude da não evolução da gestação, que ainda estava na 11ª semana. 
Ela teve alta hospitalar nesta quarta-feira (06/11)”, informou nota oficial.

Sabrina e Nicolas engataram o namoro em 2023, mas a relação só foi assumida neste 
carnaval. Em setembro, a apresentadora e o intérprete do Rudá da novela “Mania de 
Você” ficaram noivos.

  Assim que confirmou a segunda gravidez, a mãe de Zoe (de quase 6 anos) havia con-
firmado presença nos desfiles de carnaval da Gaviões da Fiel e da Unidos de Vila Isabel. 
Em outro momento, Sabrina falou a respeito de uma orientação médica.

Sabrina Sato correu risco de perder a filha na 1ª gravidez
Durante a gravidez de Zoe (fruto do seu relacionamento de sete anos com Duda Na-

gle), a jurada do “The Masked Singer Brasil” já havia passado por momentos delicados. 
Sabrina correu risco do aborto, teve uma hemorragia, descobriu um hematoma subcori-
ônico e precisou ser internada por quase um mês.

“No dia que eu fui internada, eu tive uma hemorragia. Então, eu e a minha irmã de-
sesperadas, chorando muito. A hora que a gente viu a quantidade de sangue, a gente fa-
lou ‘não tem jeito’. Achei que tinha perdido o bebê naquele momento. Eu chorei muito, 
minha irmã chorou muito, a gente pegou e saiu correndo, fomos pro médico, o Duda foi 
encontrar com a gente e aí foi quando eles pediram pra eu parar e me internar”, relatou 
em entrevista a Rodrigo Faro.

“Quando cheguei aqui o risco era de 70% de não dar certo. Mas tenho fé que será 
por um período pequeno. Todo dia é um dia de vitória para mim”, prosseguiu quando 
ainda estava no hospital.

Osmar chega a uma reunião de 
contraventores e se surpreende com 
a sua apresentação. Madalena con-
versa com um advogado. Jô ajuda 
Osmar na reunião. Doralice pede 
que Rique preserve o emprego de 
Tereza. Osmar enfrenta Armando. 
Moreira arma para Chico. Tati assiste 
com Jin a um episódio de sua série. 

Roxelle cai na armação de Moreira. O barracão de bate-bolas pega fogo. 
Madalena se desespera ao ver Doralice no barracão em chamas e vai a seu 
socorro com Jão.

RESUMO DE Novelas
Luma se sente acuada diante das 

acusações de Viola e conta a Mavi 
sobre as descobertas que a amiga 
fez. Berta quase flagra Ísis e Sirlei 
juntos. Sirlei elogia Berta. Rudá e 
Luma discutem e ele a expulsa de 
sua casa. Nahum aconselha Mavi a 
contar toda a verdade para Viola. 

Mavi faz uma revelação a Viola.

'Não seria bom': Antônio 
Fagundes expõe detalhe 
crucial sobre sua saída da 
Globo após contrato de 44 
anos

Sabrina Sato perde bebê 
com o noivo, Nicolas Prattes, 
após quase três meses de 
gravidez, revela hospital

PROGRAMAÇÃO TV GAZETA 
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ATLÉTICO

Quésia Quinto Loreto conquista 
o título de Tri-Campeã Brasileira 
de Kung Fu e inspira com sua 
dedicação e fé

Goleiro de 22 anos do Atlético deve estrear no 
profissional no lugar de Everson

Cruzeiro no Brasileiro: CBF divulga datas e 
horários de três rodadas decisivas

Gabriel Delfim disponta como favorito para assumir vaga de titular no gol do Galo diante do 
Atlético-GO, nesta quarta-feira, pelo Brasileiro

CBF publicou em seu site detalhes das partidas 
do Cruzeiro nas rodadas 34, 35 e 46 da Série A 
do Campeonato Brasileiro

Quésia Quinto Loreto, atleta 
talentosa e membro ativa da Igre-
ja Batista Nova Aliança em Montes 
Claros, no norte de Minas Gerais, 
Pastoreada pelos seus pais: Pastor 
Sebastião Geraldo Loreto e Ester 
POGIAM, conquistou recentemen-
te o título de Tri-Campeã Brasilei-
ra de Kung Fu nas modalidades 
Xingyiquan e Changquan, além do 

terceiro lugar em Tanglangquan. 
O 34º Campeonato Brasileiro de 
Kung Fu, realizado entre os dias 29 
de outubro e 1º de novembro em 
Brasília, contou com a participação 
de atletas de quase todos os esta-
dos brasileiros.

Quésia é uma jovem compro-
metida com a disciplina de trei-
namento diário, correndo no seu 

bairro e treinando com seu pai no 
Parque Municipal todas as manhãs 
e à tardinha, administrando bem o 
tempo, pois a falta de patrocínio, 
não foi motivo para que a mesma 
desistisse do seu sonho!

Além de sua carreira esportiva, 
Quésia está prestes a se formar em 
Enfermagem pela UNIMONTES e 
já publicou oito livros em platafor-

mas abertas, recebendo convites 
recentes para publicar em sites fe-
chados devido à sua popularidade 
como autora. Com sua trajetória 
de superação e disciplina, ela ins-
pira muitos a persistirem em seus 
sonhos. Em suas palavras, “superar 
obstáculos, resistir nos dias difíceis 
e conquistar vitórias é possível gra-
ças a Jesus, que nos fortalece”.

O goleiro Gabriel Delfim deve-
rá ter a oportunidade de realizar a 
estreia pelo profissional do Atlético 
diante do Atlético-GO. Isso porque 
Everson e Matheus Mendes não fo-
ram relacionados para a partida, o 
que abre brecha para o atleta de 22 
anos ser utilizado pela primeira vez 
pelo técnico Gabriel Milito. O Galo 
optou por preservar o titular Ever-
son para a final da Copa do Brasil, 
marcada para domingo (11/10), às 
16h, contra o Flamengo, na Arena 
MRV. Já Matheus Mendes, que seria 
o substituto imediato, não viaja com 
a equipe devido ao falecimento da 
mãe. 

Com isso, Gabriel Delfim é o fa-
vorito para assumir a meta atletica-
na. Outra opção é Gabriel Átila, mas 

o jovem de 21 anos está atrás na fila.

Quem é Gabriel Defilm?

O goleiro chegou ao Atlético em 
2018, para atuar pelo sub-17 do 
clube. Ele já havia passado pelas ca-
tegorias de base do Santo André e 
da Portuguesa Santista. Delfim é na-
tural de Simonésia-MG, tem 1,89m 
de altura e é canhoto. Com poucas 
chances no profissional, chegou a 
atuar em dois jogos do Campeonato 
Brasileiro de Aspirantes, que conta 
com jogadores sub-23. Segundo o 
Galo Digital, o camisa 1 conquistou 
a Taça BH sub-17, o Campeonato 
Mineiro sub-17 e sub-20 na base, 
com 78 jogos disputados e 67 gols 
sofridos. O goleiro ainda integrou 

o elenco campeão do Estadual no 
profissional nos três últimos anos. 

Relacionados do Atlético

Além de Everson e Matheus 
Mendes, o Atlético optou por não 
relacionar os zagueiros Lyanco, Bat-
taglia e Junior Alonso, o meio-cam-
pista Alan Franco, e os atacantes 
Hulk e Paulinho. O lateral-direito 
Mariano e os meias Igor Gomes e 
Gustavo Scarpa estão suspensos, 
enquanto o atacante Cadu se recu-
pera de lesão no joelho direito. O 
Galo enfrentará o Atlético-GO nesta 
quarta-feira (6/11), às 21h, no Está-
dio Antônio Accioly, pela 32ª roda-
da do Campeonato Brasileiro. (No 
Ataque)

A Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) divulgou, nesta ter-
ça-feira (5/11), detalhes da reta fi-
nal da Série A do Campeonato Bra-
sileiro. Veja abaixo quais serão as 
datas e locais de três dos próximos 
jogos do Cruzeiro. O time celeste 
enfrentará o Corinthians em 20 de 
novembro (quarta-feira), a partir 
das 11h, na Neo Química Arena, 
em São Paulo, pela 34ª rodada. Já a 
partida da Raposa contra o Grêmio, 

pela 35ª, será jogada no dia 27/11 
(quarta-feira), às 21h, no Mineirão, 
em Belo Horizonte.

Na 36ª rodada, o Cruzeiro fica 
frente a frente com o RB Braganti-
no. As equipes duelarão em 1º/12 
(domingo), às 18h30, no Estádio 
Nabi Abi Chedid, em Bragança Pau-
lista.

Cruzeiro concilia Brasileirão 
com Sul-Americana

O jogo contra o Corinthians é o 
último da equipe estrelada antes da 
viagem para Assunção, no Paraguai. 
A Raposa disputará a final da Copa 
Sul-Americana contra o Racing, em 
23/11, a partir das 17h, na Nueva 
Olla. Após o confronto na casa 
do Timão, pela manhã, o Cruzei-
ro viajará direto para Assunção. A 
chegada três dias antes da decisão 
já era prevista pela Conmebol. (No 
Ataque)
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Reginaldo Jose da Silva 30/11/1922 e 04/11/2024  

 “Filhos, obedeçam a seus pais no Senhor, pois isso é justo. Honre a seu pai e a sua 
mãe — este é o primeiro mandamento com promessa — para que tudo te vá bem e 
tenhas longa vida sobre a terra. ” (Efésios 6:1-3) 
Não confunda honra com bajulação.  
Bajular é oferecer sorrisos vazios a quem só enxerga o que você tem para oferecer.  
O bajulador te afaga pela frente, mas quem possui honra te protege nas costas. 
Honra é se aproximar de alguém, não pelo que ele possui ou pelo que pode lhe 
oferecer, mas pelo valor da jornada que ele percorreu.  
Honra é um caminho de destino, não uma busca de benefícios; 
É um princípio a ser vivido, não apenas um discurso a ser pronunciado. 
A unção que honramos é aquela em que prosperamos.  
Quando honramos, manifestamos o coração de Deus e abrimos as portas para receber 
o que há de melhor em Seu propósito. 
Que hoje você sinta o valor da honra e prospere nela!  
 Nunca estamos preparados para nos despedir para sempre, mesmo sabendo 
que isso faz parte da vida. Nossos corações estão pesados por perder alguém tão 
importante e especial... hoje estamos de luto, lamentando a sua partida, mas 
celebraremos para sempre sua passagem inesquecível pelo mundo, pelo Sitio Razão 
que era assim que chamava o seu cantinho, afinal de contas, fomos privilegiados 
convivemos 102 anos juntos com o senhor que foi Pai, Avô, bisavô, Tataravô e acima 
de tudo amigo, conselheiro e companheiro nas horas mais difíceis. Descanse em paz 
meu pai...  

São os sinceros votos de Reginaldo Junior, Jonas e toda a família. E  na certeza que 
hoje os dois se encontram assim..... 

 
JOAQUINA GOMES DA SILVA 

02/02/1923 A 26/07/2017 
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BELA E ANTENADA de uma grande desenvoltura no se-
tor fashion ISADORA PAULINO é a influenciadora de maior 
sucesso na cidade. Disputadíssima para fazer provador nas 
mais importantes Boutiques da cidade. Arrasou recente-
mente na “Ada Trend”. Entende de moda como ninguém 
e impressiona pelo seu indiscutível bom gosto. Vivas para 
Isadora Paulino

FORMANDO UMA BELA E UNIDA FAMÍLIA: Salvador 
Viana Júnior e Néia, com seus filhos Isabella, Eduardo e 
Bernardo. Seu genro Arkady, sua nora Lygia e seus netos 
Eduardo e Luiz Miguel.

PEDRO ALCÂNTARA E CAROL Maia Costa foram outros 
amigos que estiverem presentes para me homenagear pe-
los 59 anos de jornalismo

NUM COQUETEL ALINHADÍSSIMO marcando os 12 anos 
de sucesso da “Ada Trend” a empresária Ada Cordeiro re-
cebeu suas elegantes clientes. Fui lá cumprimentar essa 
amiga que amo muito e fiz questão de posar com ela e sua 
valorosa equipe: Jane Mendes, Cecília Veloso, Andrea Oli-
veira e Patrícia Andrade.

RELEMBRANDO MINHAS VIAGENS internacionais estou 
aí em Sidney na Austrália tendo ao fundo a importante e 
famosa ponte que foi concluída em 1932, demorou 8 anos a 
ser construída, num projeto cujo engenheiro responsável 
foi John Jacob Crew Bradfield. O arco que suporta o tabu-
leiro tem um comprimento de 503 m e um peso de 39 mil 
toneladas. O ponto mais alto do O comprimento total do 
tabuleiarco está 134 m acima do nível do mar.

UM CLOSE DO FOTÓGRAFO Paulo Luciano nos queridos 
Hércules e Adriana Costa que estiveram circulando pelos 
States.

ENCONTRO DE ARQUITETAS na black days da Porto Belo 
Shop. Aí estão Luana Tavares e Samantha Paulino

TRUMP VENCEU, COM FOLGA, a democrata Kamala Har-
ris ao atingir 277 delegados no Colégio Eleitoral, nas proje-
ções de diversos veículos de comunicação do país. Ele atin-
giu a marca após vencer no estado de Wisconsin e ruma aos 
300 delegados, em uma vitória acachapante. Os Estados 
decisivos seguem sendo apurados, mas o republicano ten-
de a vencer em todos eles. Após destruir um cenário dese-
nhado pela mídia. sua campanha foi baseada em propostas 
para reforçar o combate à imigração irregular, aumentar 
tarifas sobre produtos importados e reduzir impostos, para 
baixar o custo de vida. Viva a democracia americana e gos-
tei da vitória do Trump pois estava torcendo para ele.

RECEBENDO OS AMIGOS Nildo e Fabíola Leite com o fi-
lho, o médico oftalmologista Jair que tem se mostrado ser 
excelente profissional

DÓLAR DISPARA
O DÓLAR TURISMO chegou ao nível de R$ 6 na manhã de ontem, 

após Donald Trump (Republicano) vencer a eleição presidencial nos 
Estados Unidos. A moeda americana está se valorizando em todo o 
mundo, repetindo o movimento que os avanços de Trump nas pes-
quisas de intenção de voto vinham provocando nas últimas semanas. 

SEMÁFORO
VOLTO A BATER NA MESMA TECLA. A MCTrans precisa urgente-

mente colocar mais semáforos nos cruzamentos de várias partes da 
city, principalmente no centro. O trânsito aqui em Moc anda uma lou-
cura e muita gente está preferindo andar de UBER. Isso é mais prático 
e barato, inclusivo com a falta de espaço para colocar seus automóveis 
e os estacionamentos estão quase todos com preços salgados.

TEM QUE EXPLICAR 
O MINISTRO DOS TRANSPORTES, Renan Filho (MDB), é alvo de 

um pedido de convocação de deputados de oposição ao governo 
Lula após ter afirmado, em entrevista à BBC News, que os traficantes 
de drogas preferem a ‘infraestrutura’ portuária e aeroportuária brasi-
leira. Eis na integra, o que falou Renan Filho: “A droga inunda o Brasil 
por quê? Para acessar a nossa infraestrutura para ir para o mundo, 
porque os nossos portos e aeroportos são melhores. Eles não man-
dam droga pelos portos da Argentina, [lá] não tem porto. Mandam 
drogas pelos portos brasileiros para cá [Europa], que também são 
grandes consumidores.”

MERCADO MUNICIPAL
PELO VISTO O PREFEITO Humberto Souto deve terminar seu 

mandato sem a prometida REFORMA DO MERCADO, inclusive sua fa-
chada. Vou sempre ao Mercado e acho que continua muito feio, sem 
infraestrutura, banheiros dignos etc. Ali como todos sabem é sempre 
visitado por todos que chegam à cidade. Meu sonho é ver o mesmo 
um pouco parecido com o de BH.

MULTA
O GOVERNO DA RÚSSIA decidiu multar o Google em 2,5 deci-

lhões de dólares pela remoção de conteúdos russos sobre a guerra na 
Ucrânia. Para se ter noção, essa quantia tem simplesmente 33 zeros e 
é a maior multa de todos os tempos. Mas não passa de simbolismo. 
Até porque o valor é 23 milhões de vezes maior que todo o dinheiro 
do mundo.

ALÔ COPASA: a reclamação tem sido geral sobre os al-
tos preços contados nas contas. Eu mesmo fui vítima deste setor de 
leitura que quando reclamamos sempre dizem que há vazamento. 
Imagine vocês que em minha casa só com duas pessoas veio a conta 
do mês de outubro no custo de R$ 1 mil e cem reais. Olhem que a 
casa ficou quase vazia neste mês devido minha viagem. Pelo visto está 
havendo erros na LEITURA. 

O PIOR QUE A DESCULPA dos atendentes são sem-
pre as mesmas: “Há vazamento”. Dois bombeiros estiveram olhando 
minha casa e não achou nenhum e o consumidor tem que pagar de 
qualquer jeito. Com a palavra o Gerente local.

E O DEPUTADO TADEUZINHO Leite anda correndo 
atrás para ser candidato a vice Governador nas eleições. Com o mes-
mo carisma do pai e sabedoria política ele pode até chegar lá. Mas 
anda desaparecido de Moc.

E VEM AÍ MAIS UM FERIADÃO pois dia 15 será 
numa e sexta feira. Muitos vão viajar e o destino de sempre será o 
maravilhoso Arraial D’Ajuda.

E FALEI AÍ EM CIMA sobre a alta nas contas da COPASA, 
a CEMIG está anunciando mais um aumento. Todo mundo optando 
pela energia solar.

FRENTE A FRENTE

VAP VIP


